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OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Jovencitas desaparecidas” 

 
“Va Morena por tres mil afiliados en la entidad” 

 “Casi 2 mil mdp, reajuste de costo por las lluvias” 

 “Alarma en el IMSS: se suicidó con pesticida” 

 
“Presión social, el mérito en IVA” 

 
“Para daños por lluvias aprueban 52 mdp” 

 
“Avanza solicitud de recursos al Fonden” 

 
“MEDRA PENCHYNA CON REFORMA” 

 
“Inician juicios orales en la entidad: TSJEH” 

 
“Buscan cómo compensar hueco por IVA” 

 
“Da Segob reglazo al SME” 

 “Desairaron dinero para reubicación” 

 “Ejercito y Armada crearan grupos de élite antisecuestros” 

I N S T I T U C I O N A L 
Milenio-Recibió IEEH 22 quejas por delitos electorales: Durante el proceso comicial 2013, para elegir a diputados 

locales, se presentaron 22 quejas contra partidos políticos, funcionarios municipales y una empresa, por la supuesta comisión 
de delitos electorales, que, de acuerdo con los demandantes, influyeron en los resultados que le dieron el triunfo al PRI en los 

18 distritos de Hidalgo. Tres de las denuncias fueron por los hechos ocurridos en la bodega de Lito Impresos Bernal, donde se 

creó “propaganda negra” contra los candidatos de Nueva Alianza, PRD y Acción Nacional, promovidos por el Consejo General, 
el PAN y el partido de la Revolución Democrática. El suceso, ocurrido cuatro días antes de la votación, continúa en 

investigación. El PRD interpuso una queja contra funcionarios municipales de Pisaflores y militantes del PRI por entregar 
despensas en el distrito de Jacala a cambio del sufragio para su entonces candidato Javier Amador de la Fuente. De acuerdo 

con la Coordinación Ejecutiva Jurídica del Instituto Estatal Electoral, este caso aún es investigado. El órgano comicial también 
recibió una queja (IEE/P.A.S.E./04/2013) por coacción del sufragio a favor de Nueva Alianza, que involucra a dirigentes de 

ese partido y a funcionarios de la educación. Esta fue promovida por una persona identificada como Lizbeth Vázquez Manso y 

sigue la investigación. El PRI, a su vez, denunció que candidatos del Panal del distrito IV colocaron propaganda en una barda 
de un edificio escolar, hecho que se declaró infundado; no obstante, otra acusación por propaganda en equipamiento urbano, 

del mismo promovente, contra el mismo partido y en el mismo distrito, continúa investigándose. La solicitud de información 
181513 refiere que una persona de nombre Lucía Espinoza Alamilla, presentó una queja contra el PRD y sus candidatos del 

distrito XIV por distribuir panfletos con propaganda negra, la cual, a juicio del IEEH, es infundada. Añade que de forma 

conjunta el PAN y el PRD (Número de expediente IEE/P.A.S.E./09/2013) acusaron a la directora de Ecología y Medio 
Ambiente de Tecozaultla por la “pinta de propaganda en accidentes geográficos”. Fue declarada infundada. Según consta en 

el expediente IEE/P.A.S.E./03/2013 el Sol Azteca interpuso una queja contra regidores del ayuntamiento de Tepeji, quienes 
pagaron para que un semanario regional publicara una nota a favor del candidato del PRI. Este caso, al ser comprobado, 
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implicó la sanción del director del impreso. El mismo instituto político acusó a Servando Baltazar Dávalos, Onésimo Pérez 

Lara, José Luis González León, Antero Nochebuena Hernández, Marco Antonio Rico Moreno, José Luis García López y Horacio 

Austria Villegas por la difusión de fotografías en Facebook de programas del gobierno de Huejutla en etapa electoral. La queja 
no procedió, se declaró infundada. El IEEH reveló que una queja contra la Coalición Hidalgo Avanza (PRI-PVEM) y sus 

candidatos por el distrito V, con número de expediente IEE/P.A.S.E./12/2013, continúa en investigación por la colocación de 
propaganda en espacios de uso común. El PRD igualmente presentó quejas por inequidad en medios. (Axel Chávez, página 

12) 

Cambio 21-Buscarán ciudadanizar al Instituto Electoral de Hidalgo:  Ante la probabilidad de unificar a los órganos 
electorales tanto federal y local, la bancada del Partido de la Revolución Democrática se pronuncia a favor de transformar al 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo en un organismo ciudadanizado, autónomo, independiente para instrumentar 
mecanismos de participación además de hacerse cargo de procesos electorales. Celestino Ábrego Escalante, coordinador de la 

FPPRD explicó, la idea es lograr una armonización entre sus actividades  del órgano electoral y fortalecimiento de una 

reciprocidad ligada a la iniciativa popular, plebiscito, referéndum y revocación del mandato, sin olvidar que, en breve, darán 
paso a la discusión de reformas a la Ley Electoral. Al abordar el tema del Instituto Nacional Electoral (INE), sostuvo que la 

transformación del hoy  Instituto Federal Electoral (IFE) además de llevar tiempo también forma parte del Pacto por México, 
de ahí la importancia de mantener un equilibrio entre funciones del ámbito nacional y local, puesto que, la problemática en 

cada entidad es distinta al panorama general. Por el momento, el IFE se prepara en torno a la elección de sus cuatro 

consejeros y del nuevo consejero presidente quién sucederá a Leonardo Valdés Zurita, quien estará a cargo de llevar el 
trabajo que implicarán elecciones venideras, aunado a la creación de una Ley Nacional de Procesos Electorales o 

Procedimientos Electorales. Ábrego Escalante comentó, entre otros puntos que resaltarán en su Agenda Legislativa es dotar 
de autonomía plena a la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo y sea un organismo fiscalizador auténtico, independiente y 

funcional, ajeno a cualquier interés que demerite la labor del Poder Legislativo. (Redacción, página 02) 

Cambio 21-Llega más ayuda para damnificados del Ingrid: Senador, transportistas, IEEH y burócratas…La 
presidenta del Sistema DIF Hidalgo, Lupita Romero de Olvera, recibió el donativo del senador David Penchyna Grub, quien de 

manera solidaria con la población afectada por las lluvias intensas de las últimas semanas, envió seis toneladas de víveres, 
artículos de limpieza, ropa, agua embotellada y láminas. A esta ayuda a damnificados se sumaron los burócratas del estado y 

un grupo de transportistas, los primeros con víveres y el trabajo voluntario, mientras los empresarios ofreciendo sus vehículos 

para transportar a las personas afectadas por el fenómeno naturalk. En nombre del representante federal, Antonio Lleonart 
Ballart, responsable de la oficina de Atención Ciudadana, entregó a la presidenta del Patronato del Sistema DIF estatal, la 

carga de ayuda humanitaria adquirida con los recursos que estaban destinados para presentar su informe anual de 
actividades. Después de entregar en el Centro de Acopio del DIF estatal dos toneladas de víveres recabados en 4 días por 

integrantes, del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo del Estado de Hidalgo (SUTSPEEH), el 
dirigente de esta organización, Víctor Licona Cervantes, señaló: “los que estamos en la capital, y que no hemos sufrido algún 

percance –por las lluvias- comprendemos la situación que viven”. Al realizar la entrega del donativo a Luz Elena Sánchez 

Tello, directora general del DIF estatal, el secretario del SUTSPEEH, refrendó el compromiso para la causa, informó que 
personal de esta organización, apoyará en los próximos días para separar víveres y a hacer despensas, sumándose al trabajo 

que encabeza Lupita Romero de Olvera -desde el pasado 17 de septiembre- para atender a las familias afectadas. Personal 
del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), aportó una tonelada de alimentos no perecederos Arminda Araceli Frías 

Austria, consejera del organismo refirió que el donativo es el resultado de aportaciones voluntarias y la contribución 

institucional. Lamentó que el impacto de la naturaleza haya siniestrado 31 municipios, a los habitantes de los mismos 
pronunció un mensaje: “nosotros estamos solidarios con sus circunstancias”, ojalá podamos ayudar un poco en sus 

necesidades; confió en  que Sistema DIF Hidalgo canalizará la ayuda a las familias afectadas. En el caso del gremio de los 
transportistas de municipios como Singuilucan, Tizayuca, Tula y Pachuca, también acudieron al Centro de Acopio para 

entregar sus cinco toneladas de víveres y se comprometieron a realizar más donativos, señaló el titular de la subsecretaría de 

Transporte de la entidad, Roberto Terán Contreras.  El funcionario estatal, se pronunció porque esta contingencia pase 
pronto, así mismo indicó que los transportistas realizaron el ofrecimiento de diferentes vehículos como ambulancias, 

autobuses, grúas y transporte de carga para hacer llegar los donativos, hacia los diferentes puntos de conflicto por el huracán 
Ingrid. Por parte de los municipios, la ayuda ha fluido de manera continua, pues se activaron la mayor parte de los centros de 

acopio que existen en el estado; la demarcación de Tizayuca, realizó ya tres entregas que suman más de once toneladas de 
ayuda humanitaria, lo cual es reflejo de “la voluntad y trabajo de la población”, lo que muestra que los mexicanos estamos 

forjados en una cultura de solidaridad y compromiso, indicó el edil Juan Núñez Perea. Leticia Cuatepotzo de Núñez, 

presidenta del DIF tizayuquense, externó que además de los alimentos, los estudiantes de nivel medio superior de este 
municipio, enviaron mensajes escritos incluidos en cada una de las despensas, para infundir ánimo a las y los afectados por el 

fenómeno natural. La presidencia de Mineral de la Reforma, también entregó víveres, los cuales fueron aportados por la 
población que asistió a los centros comerciales de Plaza Q y Plaza Universidad, refirió Sandra Vera Vargas, directora general 
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del DIF municipal. El Centro de Acopio también se ha fortalecido con el trabajo voluntario de diferentes sectores de la 

población, como es el caso de los estudiantes pachuqueños, quienes asisten al personal en las tareas de clasificación de los 

donativos y armado de despensas, “el compromiso es ayudar a los más necesitados, es mínima nuestra aportación, pero 
queremos ayudar a quienes ahora no tienen nada” expresó Tomás Martín Pérez Jaime, alumno del tercer semestre del 

Instituto Politécnico Nacional. (Redacción  

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Criterio-Comienza cabildeo en MC ante renovación: En los próximos meses se renovará la dirigencia del Partido 

Movimiento Ciudadano (MC) en la entidad y algunos excandidatos a las diputaciones en 2013 ya buscan la aceptación de la 

militancia. María Cruz García Sánchez, líder estatal confirmó que a fin de año culminará su administración al frente de 
Movimiento Ciudadano, pero indicó que se mantendrá trabajando a fin de no interrumpir las actividades partidistas por la 

renovación de las autoridades. La líder, que inició sus actividades aún bajo el nombre de Partido Convergencia, señaló que se 
escuchan varios nombres, pero será hasta que inicie el periodo de elecciones internas que se pueda saber quiénes entrarán a 

la contienda por la dirigencia estatal. Sin embargo, García Sánchez explicó que este tema tiene ocupados a los posibles 
candidatos, pues en este momento la dirigencia se encuentra enfocada en las actividades de credencialización a militantes de 

MC, la cual comenzó el 1 de octubre. “La meta es lograr más de 11 mil afiliados, pues fueron los votos obtenidos el 7 de julio. 

Se trata de personas nuevas que se integran a nuestro partido con el apoyo de los candidatos en las distintas regiones”, dijo 
García. Finalmente, dijo que a la mayoría de los excandidatos les interesa mantenerse en las filas de MC. (Miriam Avilés, 

página 04) 
El Independiente-Busca Movimiento Ciudadano 11 mil nuevos afiliados: (Gerardo Neria, página 06) 

Criterio-Confía Morena en juntar 3 mil simpatizantes: La nueva convocatoria lanzada por el movimiento Morena ya 

surtió efecto entre los simpatizantes de este naciente partido político, que lidera Andrés Manuel López Obrador, para asistir el 
próximo domingo a la plaza Juárez, donde buscarán –en una segunda– vuelta su registro ante el Instituto Federal Electoral 

(IFE). Así lo dijo Andrés Caballero Cerón, dirigente estatal de Morena, quien agregó que, hasta el momento, ya confirmaron 
activistas de los 84 municipios de la entidad. Durante la cita, en la plaza Juárez, se espera la llegada de más de tres mil 

simpatizantes, que deben mostrar su credencial de elector vigente y mantenerse presentes durante la asamblea constitutiva 

estatal. Hay confianza, dijo, de que cumpliremos el ordenamiento de la autoridad electoral, de registrar a tres mil afiliados en 
Hidalgo. Vale recordar que Hidalgo y Zacatecas fueron las únicas entidades que no cumplieron la cuota establecida 

legalmente para otorgar la acreditación de partido político, en este caso a Morena. Andrés Caballero dijo que, durante la 
pasada reunión, hubo confusión entre los simpatizantes debido a que muchos de ellos, al estar inscritos de manera interna en 

Morena, acudieron sin llevar consigo su credencial de elector, situación que impidió que los funcionarios del IFE pudieran 

tomar nota sobre su presencia. (Jorge Martínez, página 05) 

Crónica-Llama PRD a examinar los avances: Importante verificar los avances en las distintas obras del Fondo 

Metropolitano para las zonas de Pachuca, Tula de Allende y Tulancingo, pues aunque existen recursos etiquetados en 2013 
para esos proyectos, sin expediente validado la obra no se ejecuta, urgió el legislador federal del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD), Pedro Porras Pérez. Indicó que para el ejercicio 2013 el Congreso de la Unión aprobó para Hidalgo un 

presupuesto de 180 millones 108 mil 619 pesos para las zonas metropolitanas de Pachuca, Tulancingo y Tula. “Hemos hecho 
algunos señalamientos en el caso de Tula, la propuesta era para ampliar los servicios médicos en esa zona, lo mismo para 

Tulancingo, y en cuanto a Pachuca eran recursos para la Ciudad del Conocimiento, por eso queremos conocer si el estado 
cumplió con los requisitos del proyecto o si es problema de la Secretaría de Hacienda”. Específicamente, la federación 

contempla 100 millones de pesos para Pachuca; 30 mdp destinados para el hospital de especialidades en Tulancingo y un 

total de 50 millones 108 mil 619 pesos reservados al Centro Oncológico de esta región. “En caso de que el estado no tenga 
justificación o expedientes validados, pues haremos un llamado respetuoso al Ejecutivo para que entreguen la 

documentación, pues aunque el proyecto tenga validación, la obra no se lleva a cabo”. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Confía Sánchez Jiménez en que diputados cumplan contribuciones:  Arturo Sánchez Jiménez, 
dirigente en Hidalgo del Partido de la Revolución Democrática (PRD), confió que los tres diputados locales cumplirán sus 

cuotas que deben entregar al sol azteca. La invitación también fue hecha a regidores y alcaldes para que donen 
mensualmente del 10 al 15 por ciento de sus salarios al partido. La actual fracción parlamentaria perredista en el Poder 

Legislativo está formada por Luciano Cornejo, Celestino Ábrego Escalante e Imelda Cuellar Cano, quienes perciben cada uno 
mensualmente 44 mil 847 pesos. De acuerdo con el informe de finanzas del partido, el sol azteca recibió como parte de 

aportaciones de sus militantes 531 mil 953 pesos durante el año anterior y en cuotas ordinarias ingresaron 29 mil 200 pesos. 

El partido no reportó contribuciones en especie durante la anterior elección de diputados locales. Los integrantes de la pasada 
fracción parlamentaria del PRD en el Congreso dieron en una sola exhibición el total de sus contribuciones, dinero con el cual 

la dirigencia estatal remodeló instalaciones en Pachuca. Para Sánchez Jiménez no sería viable repetir esta mecánica y se 
pronunció porque las donaciones sean mensuales. Existe la tendencia que regidores y alcaldes emanados del PRD no aporten 
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directamente a la Secretaría de Finanzas, sino que sus contribuciones van a los comités municipales o invertidas en campañas 

de candidatos en proceso electoral, dijo. (Víctor Valera, página 05) 

El Reloj-PRD a la expectativa sobre creación de MORENA: (Verónica Ángeles, página 04) 

El Sol de Hidalgo-RETOMARÁ Nueva ALIANZA iniciativas PROPUESTAS en ANTERIOR Legislatura: La bancada del 

Partido Nueva Alianza (Panal) no recicla iniciativas, sino que retoma las que fueron presentadas por los diputados de la 

anterior Legislatura y nuevamente las propondrá "porque así lo prometimos al final de la campaña", asevera la coordinadora 
del grupo parlamentario, Coradalia Muñoz. A la legisladora se le entrevista luego de que ella y su homólogo y correligionario 

Víctor Trejo, presentaran en tribuna las iniciativas que, respectivamente, "subieron" los ahora ex diputados locales Mario Vera 
y Vianey Lozano, en cuanto a gratuidad del servicio de Internet y garantizar renovación de gobierno en caso de la falta de 

alcalde. "Dijimos que retomaríamos todas las propuestas que consideráramos necesarias para la ciudadanía", explica, 
reconociendo que en la anterior legislatura se presentaron esas propuestas, "nada más hicimos algunas adaptaciones y todas 

las que haya subido Nueva Alianza en la legislatura anterior, las vamos a subir si son necesarias para la ciudadanía". -¿No es 

falta de ingenio? -le pregunta el reportero. "No, no, para nada. Es un compromiso que tenemos con ellos de subirlas también, 
porque creo que es muy importante. ¿O no le parece importante la que leí, por ejemplo?" -Sí, pero sería más importante que 

se plasmara en la ley y en la legislación anterior no lo lograron- le responde el reportero. La diputada ya no pregunta y 
retoma la respuesta: "Además, hay cuestiones que no estaban en la otra (propuesta). Si usted se da cuenta compárela y verá 

que no es la misma", argumenta. -¿Y cuáles son las diferencias? -insiste el entrevistador. "La diferencia, por ejemplo, es que 

ahora lo estamos proyectando a la educación. Y la rehicimos, pero la esencia es la misma: que toda la ciudadanía tenga 
acceso directo y gratuito a Internet". -¿Y la diferencia de la reforma para determinar qué hacer cuando no haya presidente 

municipal? -replica el reportero. "Lo que le diría es que todas y cada una de las (iniciativas) que no se les dio seguimiento, las 
vamos a subir porque es necesario para beneficiar a la ciudadanía", responde Coradalia Muñoz, a quien se le inquiere si las 

propuestas presentadas por el Panal en la 61 Legislatura fueron analizadas o no trabajadas en comisión. "Sí claro... ¿En 
comisiones, cómo?", pregunta nuevamente la diputada. Se le explica a la congresista que todas las iniciativas se envían a 

comisiones para su estudio y dictamen, a lo que responde Coradalia Muñoz: "Sí, y pudiera ser que no las hubieran votado, 

porque se deben llevar a votar para ver si se ponen en práctica o no, y pudiera ser por dinero, por ejemplo, porque usted 
sabe que si pedimos ahorita la computadora, gratuita incluso o, a menor precio, eso implica recursos económicos. "Se 

necesita observar los recursos, pues no nada más se aprueba (una reforma) porque sí, si no hay recursos económicos con 
qué aterriza. Pero sí, aclaro que todas y cada una de las iniciativas que subieron nuestros compañeros de la anterior 61 

Legislatura y que se les dio seguimiento y no se pudieron (aprobar), las vamos a llevar nuevamente", concluye Coradalia 

Muñoz. (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-PRI tiene brigadas de apoyo: Además de mantener brigadas de ayuda en los lugares afectados por las lluvias, el 

Partido Revolucionario Institucional (PRI), mantiene abierto el centro de acopio que instaló desde hace varios días; a fin de 
poder  reunir todo tipo de víveres para llevarlos a los afectados por las lluvias, aseguró el  presidente del Comité Directivo 

estatal del tricolor Ricardo Crespo Arroyo. El líder del PRI, aseguró que desde el momento en que se presentó la contingencia, 

en la sede de su instituto político fue instalado un centro de acopio, donde aseguró que a la fecha se ha logrado obtener 
desde alimentos y todo tipo de productos que dijo son necesario para quienes resultaron afectados por las condiciones 

climáticas que ocasionaron fuertes lluvias en el estado. "Tenemos instalado un centro de acopio, donde afortunadamente la 
solidaridad de los militantes y seguidores del partido ha llevado a que reunamos todo tipo de víveres y productos perecederos 

que hemos estado mandando a los municipios que se determinaron como más dañados como resultado de estos fenómenos 

que desafortunadamente se han  mantenido". (Jaime Arenalde, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Casi 2 mil mdp, los daños por las lluvias en Hidalgo: El gobierno del estado de Hidalgo reacondicionó los 

montos y rubros relacionados con las observaciones y especificaciones que realiza el Fondo de Desastres Naturales (Fonden) 
para la atención de las zonas afectadas por el huracán Ingrid categoría 1, así como de la tormenta tropical Manuel, mismos 

que ascendieron a mil 928 millones 371 mil 351 pesos. De acuerdo con la administración de Francisco Olvera Ruiz, la solicitud 

de recursos para la etapa de reconstrucción que hiciera el gobierno del estado, presenta a la fecha avances positivos de 
acuerdo con especificaciones marcadas por el propio fondo. El secretario de Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano, 

Alberto Meléndez Apodaca, dio a conocer que previo al vencimiento establecido en las reglas de operación del Fonden, 
mismas que marcan un plazo de 7 días para su validación, el pasado martes 8 de octubre se notificó al estado una 
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actualización de dicha solicitud. Cabe recordar que el pasado viernes 4 de octubre, el Comité Estatal de Evaluación de Daños, 

que encabeza el gobernador José Francisco Olvera Ruiz, hizo entrega de manera formal el acta de resultados de la 

cuantificación y evaluación de los daños ocasionados por los fenómenos hidrometeorológicos que afectaron a 31 municipios 
de la entidad. Los montos que se reajustaron, juntando las cuantificaciones estatales y en rubros federales, quedaron de la 

siguiente manera: en el sector carretero estatal 946 millones 676 mil 357.86 pesos en daños; Sector Hidráulico estatal: 13 
millones 785 mil 313.28; Sector Salud estatal 2 millones 335 mil 665.96; Vivienda 21 millones 288 mil 520.10 pesos; Sector 

Educativo Estatal 703 mil 896.00 pesos. Asimismo y acorde a las observaciones realizadas en el rubro federal, el sector 

carretero requiere un monto de 314 millones527 mil 200.00 pesos; Sector Educativo federal 18 millones 901 mil 785.00 
pesos; Sector hidráulico federal 10 millones 500 mil pesos; estas últimas serán cubiertos al 100 por ciento por el Fonden. De 

la misma forma, en lo que se refiere a los Apoyos Parciales Inmediatos (API), que solicitó el gobierno del estado a la Unidad 
de Política y Control Presupuestario de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público por un monto de 64 millones 226 mil 278 

pesos con 34 centavos, con la finalidad de realizar obras y acciones prioritarias como: extracción de derrumbes, 
reconstrucciones urgentes, restauraciones hidráulicas, instalación de albergues, entrega de agua potable, cobijas, entre otras 

más, hasta el momento han sido aprobados 52 millones 252 mil 636.12 pesos, mismos que serán ejercidos por el Centro SCT 

Hidalgo, la Secretaría de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial, así como por la Comisión Estatal de Agua y Alcantarillado. 
En lo que se refiere a la contabilización de los últimos daños, se registraron afectaciones en nueve hospitales y 176 viviendas, 

mientras que las carreteras estatales dañadas suman 613.50 kilómetros, así como mil 237.41 kilómetros de caminos rurales; 
el sistema hidráulico del estado resultó con 50 obras dañadas de agua potable y alcantarillado y por último en el rubro 

educativo contabilizó a 62 escuelas dañadas.  Recorren Huehuetla En coordinación con Roberto Terán Contreras, 

Subsecretario de Transporte en Hidalgo y Enlace Institucional del Gobierno del Estado en la Región Otomí-Tepehua, el 
Presidente Municipal Ruperto Manilla Vigueras y el Delegado Especial del Gobernador, Armando Hernández Zamora; La 

Diputada Federal Emilse Miranda realizó un recorrido por las zonas afectadas de Huehuetla, tras la contingencia climatológica 
en la que se vieron afectadas familias de la cabecera municipal y Barrio Aztlán. De manera personal, los funcionarios 

constataron las afectaciones que sufrió la carretera estatal que conduce al municipio de Huehuetla, en donde se registraron 
más de nueve derrumbes. Posteriormente inspeccionaron el muro de contención del caudal del Río Chiflón, mismo que sufrió 

daños en su estructura.  El recorrido continuó en el Barrio Aztlán en donde el caudal del Arroyo Blanco afectó a varias 

viviendas. Ahí las diferentes autoridades y la Diputada Federal Emilse Miranda, platicaron de cerca con las familias afectadas a 
quienes refrendaron su compromiso de no dejarlas solas. (Redacción, página 08) 

Milenio-Buscan afianzarse en América Latina: Centro y Sudamérica ha resultado para la hidalguense DINA camiones  
un mercado más que apetecible, por lo que trabaja en varios proyectos para lograr exportaciones de sus unidades. 
Actualmente busca incursionar en Perú y afianzarse del mercado colombiano, donde ya hizo sus primeros negocios. La 

empresa hidalguense, que es actualmente la única armadora de autobuses con capital 100 por ciento mexicano, ha logrado 
incursionar en países como Colombia, Costa Rica y Nicaragua, como parte de un proyecto de internacionalización que nació 

en el 2011, señaló Víctor Pliego Aguilar, director de exportaciones, quien recordó que en 2012 la compañía consiguió la venta 

de 350 autobuses a Nicaragua, los cuales se han exportado en este año de manera gradual.  La empresa, dijo, ha concretado 
la venta de 160 autobuses modelo Runner G  con motor a gas natural, por parte de la compañía colombiana Sistema 
Alimentador de Oriente-SAO6, con sede en Medellín. Se trata de unidades de ocho metros que funcionan a gas natural, las 
cuales forman parte de un proyecto de movilidad urbana sustentable que tiene la ciudad de Medellín. Sin embargo la empresa 

trabaja en diversos proyectos para conquistar nuevos mercados como el de Perú, además de extender sus contratos en 
Colombia, donde existe la posibilidad de que se puedan concretar más ventas a futuro no sólo para Medellín, sino también 

para ciudades como Barranquilla y Cartagena entre otras más, destacó Pliego Aguilar. Señaló que por el momento un autobús 

de estas mismas características será sometido a diversas pruebas en las ciudades de Arequipa y Lima, Perú, en tanto que se 
analizan oportunidades en Guatemala, Honduras y El Salvador. Entre los puntos a favor de la empresa mexicana está el 

impulso de las tecnologías más modernas que permiten generar bajas emisiones de contaminantes, así como un ahorro de 
combustible, además de un acompañamiento previo a la compra y posterior. Incluso, dijo que en muchos casos se ha dado la 

capacitación a los futuros operadores de las unidades y al equipo de técnicos para darle un manejo adecuado y permitir que 

tenga una duración mucho más larda de su vida útil.  Cabe señalar que justamente por estos proyectos es que apenas hace 
poco más de un mes se inauguró una nueva planta de producción, misma que permitirá incrementar su productividad para 

cumplir con la demanda en el mercado nacional y en el extranjero. En esta nueva línea 2 se fabricarán unidades para 
proyectos BRT (Sistemas de Transporte Rápido) en autobuses, como unidades articuladas, de entrada baja, unidades a gas 

natural, eléctricos y foráneos. Tan sólo en esta línea que se puso en acción en el mes de agosto tendrá una capacidad de 
producción desde mil 200 a mil 500 unidades en este primer año. “Con ello, lograremos una infraestructura sólida que 

permita el desarrollo de los proyectos integrados, lo que se traducirá en un crecimiento en la capacidad instalada de 

producción de hasta 6 mil unidades anuales, en nuestras dos líneas de producción”, señaló en su momento el director general 
de la empresa, Martín Meléndez. Expuso que desde el 2007, cuando se retomó la actividad de la planta, DINA ha invertido un 
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total de 160 millones de dólares tanto en equipo como en investigación y mano de obra, por lo que actualmente tienen mil 

200 empleados y una serie de compromisos comerciales en puerta. Pliego Aguilar destacó además que estos vehículos de la 

alta tecnología que se arman en su planta de Ciudad Sahagún, en Tepeapulco, cumplen con los más altos estándares de 
calidad local y global, y atribuyó la preferencia de sus clientes a que se trata de una empresa que tiene una orientación hacia 

la sustentabilidad. Incrementa presencia en el mercado nacional  En cuanto a las ventas al menudeo en el mercado 
nacional, entre enero y agosto DINA logró comercializar 441 unidades, lo que representó un incremento del 162.5% respecto 

del año pasado, por lo que este año cerrará con números muy positivos. Claudia Gutiérrez, directora de transporte masivo 

sustentable de Dina Camiones, informó que el plan de venta de la empresa para 2013, es lograr el desplazamiento de mil 
autobuses, de los cuales 720 serían desplazados dentro del mercado mexicano y el resto exportados.  Claves Algunos 

datos - El 18 de julio de 1951 se inaugura Diesel Nacional, desde entonces ha vivido desde una época de oro y el cambio de 
directrices, hasta el cierre durante unos años. - Sus alianzas con empresas en el extranjero significó que lograra vender al año 

más de 2 mil unidades. - Durante la crisis, aprovechó para hacerse de maquinaria propia e investigaciones para regresar al 
mercado en el 2008 con unidades novedosas y sustentables. - La empresa hidalguense ha invertido un total de 160 millones 

de dólares tanto en equipo como en investigación y mano de obra, por lo que actualmente tienen mil 200 empleados.  (Edith 

Castillo, página 06) 

Milenio-Impulsarán rol de las PYMES como abastecedoras: Las empresas DINA Camiones, Gunderson Concarril y 

ASFK, establecidas en Ciudad Sahagún, formarán parte de la segunda edición del Programa de Desarrollo de Proveedores, 

mismo que dio inició este año con canadiense Bombardier Transportation, con el objetivo de impulsar a las PYMES que son 
sus abastecedoras. El programa es impulsado por Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y busca que las 

grandes empresas impulsen a las más pequeñas para lograr el desarrollo de las comunidades. El secretario de Desarrollo 
Económico, José Pablo Maauad Pontón, señaló que ya se prepara el proyecto para ampliar el programa que fue muy exitoso 

en su primera edición y que ahora se hará con otras empresas para favorecer a más PYMES de la región del Altiplano. La 
idea, dijo, es que en algún momento también se pueda realizar con empresas de otras regiones como las de Tula-Tepeji, 

donde hay industrias muy importantes y altamente consumidoras de insumos, así como en Tizayuca.  El objetivo es que éstas 

puedan jalar a otras, más pequeñas, y se haga un círculo virtuoso que dé mayor prosperidad a las regiones donde están 
ubicadas. “Estamos viendo esa posibilidad, queremos que sea un programa al que se puedan sumar otras empresas, como el 

caso de Dina, Gunderson, ASFK, y otras que quieran participar.” El funcionario destacó que es importante el impulso a las 
PYMES para ser proveedoras, pero eficientes y que puedan ofrecer productos de calidad, implementar nuevas tecnologías y 

sean altamente competitivas porque eso favorece a todos, por un lado se fortalecen y por otro las empresas grandes obtienen 

productos que cumplan con los estándares más altos de calidad. Señaló que además este programa ayuda a las PYMES a ser 
más competitivas en el mercado, impulsar el desarrollo de nuevas tecnologías y elevar sus estándares de calidad, lo que les 

servirá no sólo para ser proveedoras de estas empresas, sino de otras en todo el país y hasta en el extranjero. En la primera 
edición de este programa de desarrollo de proveedores que impulsó Bombardier fueron favorecidas ocho pequeñas y 

medianas empresas de la región, quienes tuvieron un apoyo para la inversión en modernización tecnológica, renovación de 

infraestructura y equipos, construcción o ampliación de naves industriales, detalló el titular de la Sedeco.  En este programa 
intervino, además del Programa de Naciones Unidas para el desarrollo (PNUD), la propia Secretaría de Desarrollo Económico y 

la empresa, la Corporación Internacional Hidalgo (Coinhi), quien acercó capacitaciones a proveedores mediante ProMéxico y 
el Instituto de Capacitación para el Trabajo del Estado de Hidalgo (Icathi), quien también ofreció cursos especializados en 

diversos temas. Cadenas Productivas  Desde el año pasado DINA camiones forma parte del Programa de Cadenas 
Productiva que impulsa Nacional Financiera para beneficio de sus proveedores a través de su incorporación por medio del 

cobro electrónico de sus facturas.  Con esto, la armadora ofrece la facilidad de que sus proveedores obtengan sus pagos en 

tiempo y forma y evitar así que se descapitalicen, pues el problema de muchas PYMES es que al no poder cobrar de 
inmediato por la mercancía que venden éstas se quedan sin dinero para reinvertir. Entre las ventajas que le ha dado a DINA 

formar parte de este programa de Cadenas Productivas está el de mejorar el proceso operativo de pago, generar capital de 
trabajo sin costo para la empresa que suscribe, liquidez inmediata para desarrollar otros recursos por parte de los 

proveedores, que el beneficiario decide cuándo cobrar, la capacitación a personal, mejora de la relación empresa-proveedor y 

el costo financiero es mínimo 0.07 por ciento a 30 días.  (Edith Castillo, página 06) 

Milenio-Se preparan a participar en licitación por Tuzobús: A pesar de que la licitación para las empresas que 

proveerán de camiones al Tuzobús se publicará hasta finales del próximo año, Dina  ya se prepara para participar en dicho 
concurso para ser quien dote de los autobuses que habrán de alimentar este nuevo sistema de transporte, por lo cual ha 

diseñado un camión articulado como modelo para presentarlo en este proyecto. El director general de la planta en Ciudad 

Sahagún, Martín Meléndez, señaló que a pesar de ser una empresa asentada en Hidalgo no hay nada seguro de que sea ella 
quien se quede con el contrato de los camiones del Tuzobús, pues éste será por medio de una licitación pública, “por lo que 

nosotros nos preparamos como cualquier otra empresa que quiera participar”. Resaltó que se trata de un proyecto de 
movilidad muy importante para la capital que busca ofrecer al público un transporte eficiente, seguro y sustentable, de ahí la 
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idea de participar, pues la empresa ya tiene experiencia en este tipo de transporte.  “Nosotros en primer lugar aplaudimos 

que se hagan este tipo de proyectos, nos sumamos a esta iniciativa que ha tenido el gobernador del estado, creemos que 

será muy importante para la movilidad urbana de la capital y estamos listos para participar en las licitaciones; aunque esto 
será una vez que se tenga la infraestructura, pero estamos muy interesados en participar con una propuesta seria para 

proveer los autobuses del Tuzobús”.  Hace unos meses asistió a la empresa un grupo de especialistas del Instituto Mexicano 
del Transporte y del gobierno del estado a supervisar la planta y evaluar si está en condiciones de crear los camiones de este 

proyecto de movilidad urbana; aunque serán los concesionarios de esta ruta, quienes contratarán a la empresa abastecedora. 

Cabe señalar que la flotilla completa de unidades del Tuzobús tendrá un costo aproximado de 164 millones de pesos. De 
acuerdo al proyecto serían 41 camiones los que se tendrían que adquirir, con un precio cercano a 4 millones de pesos, pues 

se trata de vehículos especializados y con características muy concretas. La primera ruta que se construirá como parte de 
este proyecto, que será la que conecte el sur de la Zona Metropolitana de Pachuca con la zona centro, irá de la comunidad de 

Téllez hacia el primer cuadro de la ciudad. La ruta trazada pasará por el Boulevard Felipe Ángeles, Avenida Revolución y 
Avenida Juárez.  La línea contará con una longitud de 16.5 kilómetros de carriles exclusivos para los llamados autobuses 

rápidos; tendrá 19 rutas alimentadoras; una terminal en Téllez; un centro de control en Plaza Bicentenario; y 33 estaciones 

distribuidas, con servidores de parador y expresos, según se ha detallado. Las alimentadoras serán una extensión del sistema 
troncal cuya función será permitir el acceso de los residentes de las zonas periféricas de la ciudad al corredor, a través de una 

integración física tarifaria y operacional.  Claves Beneficios - El Sistema de Transporte BRT (Bus Rapid Transit en inglés) 
fue ideado basado en el Sistema de tren subterráneo (SubWey) “Metro“, para una implementación más económica y de 

menor caos vial en su construcción. - Se caracteriza por ser corredor exclusivo central, con sistema de semáforos inteligentes 

o luz especial para este. - Este Sistema es de rápido abordaje, ya que el usuario entra a la estación principal o intermedia, 
comprando boleto o con tarjeta prepago. Con ello el tiempo de espera y de traslado se reduce notablemente. (Edith 

Castillo, página 07) 

Criterio-Invita Ebrard a progresismo: En visita a Pachuca, Marcelo Ebrard Casaubón, el exjefe de gobierno de la Ciudad 

de México, descartó que haya tomado como bandera la defensa del petróleo para apuntalar su carrera a la presidencia de 

México y que estén huyendo al debate técnico. “A diferencia de ellos (el PRI), mis intenciones son claras y públicas y Peña 
Nieto no quiere un debate y ha rehuido”, expresó el perredista. Ebrard Casaubón visitó la capital hidalguense ayer para 

sostener un reunión con miembros de corrientes y parte de la estructura perredista, en busca de simpatías para la 
conformación de una nueva línea de acción dentro del sol azteca, que luego se traduzca en Movimiento Progresista en 

Hidalgo. Respecto a sí la Refinería Bicentenario en Tula dependerá de la reforma energética, Ebrard señaló que esta obra en 

Hidalgo “no les importa” ya que “el negocio de estas gentes está en el Golfo de México, pues lo que quieren -al extraer el 
petróleo- es distribuirlo entre varias empresas con contratos de utilidad compartida, que además esos contratos se van a 

registrar en la bolsa de valores en Nueva York”, reveló el perredista. Marcelo Ebrard añadió que en el Golfo de México hay 
una reserva petrolera (Trión 1) cuyo potencial es de 4 mil a 10 mil millones de barriles de petróleo. En tanto confió en que 

cumplirán con el millón 636 mil firmas ciudadanas para que el Instituto Federal Electoral (IFE) convoque a una consulta en el  

tema energético y así frenar la reforma impulsada por el Ejecutivo federal. Finalmente, el exjefe de gobierno declaró que sí le 
gustaría dirigir al PRD a nivel nacional. (Antonio Alcaraz, página 04) 

Milenio-Crisis del PRD, por cercanía con gobierno de EPN: Ebrard: (Axel Chávez y Horacio Rodrigo, página 11) 
Crónica-Busca Ebrard presidencia del PRD y de la república, afirma en Hidalgo: (Alberto Quintana, página 09) 

El Independiente-Urge Penchyna aprobar reforma energética para ascenso político: Ebrard: (Víctor 
Valera/Daniel Martínez, página 05) 

El Reloj-Regresará Ebrard a Hidalgo, intentará conformar Movimiento: (Verónica Ángeles, página 07) 

Plaza Juárez-Reconoce Marcelo Ebrard que el PRD está en crisis a nivel nacional: (Natalia López Pazarán, 
página 5A) 

Síntesis-Marcelo Ebrard busca renovar política del PRD: (Jaime Arenalde, página 04) 

Criterio-Cambian sede tres delegaciones federales en Hidalgo: A unos meses de renovar la dirección de 59 
delegaciones y direcciones generales del gobierno federal en la entidad, tres oficinas cambiaron sus instalaciones y se espera 

la creación de un nuevo Tribunal Agrario. La delegación de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedatu) cambió sus antiguas 
oficinas de avenida Guerrero a la colonia Punta Azul; mientras que la Procuraduría Agraria salió de la concurrida avenida 

Revolución, a la colonia San Cayetano, justo sobre el bulevar Colosio. El Instituto Estatal de Migración se mudará en breve a 
la colonia El Palmar, sobre el bulevar Ramón G. Bonfil, pues dejará sus oficinas ubicadas en la antigua carretera federal 

México–Pachuca. Con la responsabilidad de la aplicación de los programas federales y la gestión de trámites como unidades 

descentralizadas, éstas son las primeras delegaciones que ampliaron sus instalaciones. En el caso de la Sedatu, dos plantas 
de oficinas resultan amplias para el número de personas que ahí laboran, no así por los cientos de visitantes que se reciben 

en ventanillas para la gestión de los distintos programas. En cuanto a la inauguración de un nuevo Tribunal Agrario, se espera 
que la nueva unidad permita el mejor desahogo de los asuntos jurídicos, pues 47 por ciento de la tenencia de la tierra en 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

8 de 23 

Hidalgo es propiedad social y, hasta el momento, una sola dependencia lleva los asuntos. (Miriam Avilés, página 05) 

Criterio-Rememoran a Che Guevara: Durante la conmemoración del 46 aniversario luctuoso de Ernesto Che Guevara, la 
fundadora del PRD en Hidalgo, Teresa Samperio León, llamó a las estructuras izquierdistas en el estado a retomar los 

principios ideológicos del este personaje. Esto al asegurar que 90 por ciento de la estructura política de su partido se ha 

deteriorado ideológicamente, perdiendo la sensibilidad social y los ejes rectores que los consolidaron como partidos de 
izquierda. “El Che Guevara nos dejó una ideología que en la actualidad poco se practica, donde el hombre tiene que 

sacrificarse por los demás, con una capacidad de sentir la indignación social; por eso este tipo de eventos los estamos 
retomando para ver si ‘les da un poquito de vergüenza’ y sepan quién fue el Che Guevara”, dijo. Sin embargo, señaló que se 

ha desfigurado la ideología, pues ahora se apoya al gobierno. (José Antonio, página 04) 

El Independiente-Festejan al Che Guevara en plaza de Pachuca: (Víctor Valera, página 06) 
El Reloj-Conmemoran el aniversario luctuoso del “Che” Guevara: (Verónica Ángeles, página 07) 

Plaza Juárez-Celebran aniversario luctuoso del Che Guevara En la céntrica Plaza Juárez: (Eduardo Barrón, 
página 12A) 

Síntesis-Conmemoran aniversario luctuoso del Che Guevara: (Jorge Vargas, página 05) 

Crónica-Establece TSJEH primera audiencia para juicio oral: Como un hecho histórico, en materia de justicia 
mercantil, quedó establecida la primera audiencia preliminar de juicio oral en la entidad, calificó el presidente del Tribunal 

Superior de Justicia del Estado de Hidalgo (TSJEH), Valentín Echavarría Almanza. Informó que tuvo una duración de 20 
minutos y fue realizada en el Distrito Judicial XV, en la sede regional de Tulancingo. Detalló que en el sistema tradicional este 

proceso hubiera tardado aproximadamente tres meses; sin embargo, al cumplir con los distintos principios rectores del nuevo 

procedimiento de impartición de justicia se desahogó en sólo 20 minutos y se precisó fecha para la audiencia de juicio oral. 
“El Poder Judicial de Hidalgo da respuesta a los requerimientos de las nuevas reformas jurídicas, en tiempo y forma. 

Continuamos con la planeación y desarrollo de infraestructura de los demás juzgados, a fin de habilitar espacios dignos para 
el justiciable”, manifestó el magistrado. Cabe señalar que esta primera audiencia preliminar en Hidalgo fue presidida por la 

jueza Marisol López Barrera y la secretaria de Acuerdos Xóchitl Mireya Piña Camacho, ambas del Juzgado Primero Civil y 
Familiar de Tulancingo, donde fue solicitado el pago de un pagaré. Según López Barrera, el juicio oral mercantil está 

integrado por dos audiencias primordiales: preliminar y de juicio oral. En la primera, que fue la efectuada, se debe cumplir 

con la depuración del procedimiento, conciliación por conducto de juez, fijación de acuerdo sobre los hechos y admisión de 
pruebas. En caso de no existir solución mediante los medios alternativos, señaló, se cita a la audiencia de juicio, como fue el 

asunto tratado. Con esta nueva forma de impartir justicia, finalizó la jueza, los justiciables pueden verse beneficiados de las 
bondades del procedimiento, tales como: transparencia, inmediatez, publicidad, igualdad, inmediación, contradicción, 

continuidad y concentración, las cuales caracterizan a este sistema de oralidad. (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Tulancingo abre con los juicios orales en Hidalgo: (Redacción, página 26) 
El Reloj-Realizan la primera audiencia preliminar de juicio oral mercantil: (Redacción, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Primera audiencia preliminar de juicio oral mercantil: (Redacción, página 2A) 
Plaza Juárez-Se realizó en Hidalgo la primera audiencia preliminar de juicio oral mercantil: (Redacción, página 

4A) 

Síntesis-Realizan audiencia previa a juicio oral: (Yossimar Durán, página 05) 
Uno más Uno-Realizan en TSJ primer juicio oral: (Fannia Cadena, página 05) 

Crónica-Implica fondo para desastres gran sacrificio: La creación de un fondo estatal permanente para desastres 
naturales implicaría enormes sacrificios en el presupuesto de egresos para el próximo ejercicio fiscal, advirtió el presidente de 

la Comisión de Hacienda en el Congreso, Ruperto Ramírez Vargas. En tribuna, el Partido Acción Nacional (PAN) exhortó a los 

84 ayuntamientos y al Poder Ejecutivo para que, en uso de sus atribuciones y facultades, conformen fondos de contingencias 
con recursos públicos y privados, además de constituir un monto permanente para reconstrucción dentro de sus respectivos 

presupuestos fiscales del 2014 y subsecuentes. De acuerdo con el coordinador de la bancada, Juan Carlos Robles, el objetivo 
es reconstruir de manera inmediata la infraestructura básica, ante daños ocasionados por fenómenos naturales. Sin embargo, 

el legislador del Revolucionario Institucional (PRI) explicó que destinar montos específicos para atención de contingencias 

climáticas afectaría considerablemente otros rubros. “Es cierto que las condiciones climáticas hoy nos obligan a estar más 
preparados para estas contingencias, pero tendremos que valorar en la Comisión de Hacienda y Presupuesto este tipo de 

fondos permanentes, pues la cuestión sería el efecto que tendría la creación de estas reservas”. Aunque a escala federal 
existe el Fondo de Desastres Naturales (Fonden), bolsa especial que administran las Secretarías de Gobernación (Segob) y de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP) para atender emergencias derivadas de catástrofes, el PAN Hidalgo considera primordial 
conformar un presupuesto local emergente, mientras liberan recursos federales. Por otro lado, la Comisión de Hacienda en la 

LXII legislatura actualmente evalúa documentos pendientes, a fin de conocer en primera instancia el desglose del gobernador 

Francisco Olvera durante 2013, además de analizar las propuestas en materia de egresos e ingresos, tanto del Ejecutivo 
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estatal como de municipios. “Cada municipio tiene sus propias condiciones en cuanto a su estructura financiera, por eso 

debemos revisar puntualmente sus planteamientos de presupuestos, si son procedentes o no”. (Rosa Gabriela Porter, 

página 04) 

El Sol de Hidalgo-ALCALDES deben CABILDER presupuesto 2014: En este mes, integrantes de los 84 ayuntamientos 

de Hidalgo deberán aprobar la Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos 2014 a fin de entregarlo a más tardar el próximo 15 

de noviembre, por lo cual deben realizar un trabajo responsable a fin de anteponer el interés de la sociedad sobre los de 
grupos políticos.  Así se pronunció el diputado local priista y presidente de la Comisión de Hacienda y Presupuesto del 

Congreso Local, Ruperto Ramírez Vargas, quien aseveró que la sociedad sería la única afectada en caso de que los munícipes 
no aprobaran los ingresos y gastos que haría el Ayuntamiento para el próximo año.  "¿Por qué? Porque no se haría un 

análisis, justamente, de las condiciones económicas, políticas y sociales de cada uno de los municipios y, consecuentemente, 
no se ajustan los proyectos de leyes de ingresos, o cualquier otra, a las condiciones actuales de cada uno de los municipios", 

explicó.  Por ello, el diputado local por el Distrito 9-San Agustín Metzquititlán apuntó que "antes de buscar beneficios o sesgar 

una decisión en función de algún interés de grupo, pues lo que deben tener siempre por delante es el beneficio colectivo, el 
beneficio de la sociedad". En cuanto a algunos ayuntamientos que tienen conflictos políticos, como el de Progreso de 

Obregón, el congresista señaló: "Esperaría que hubiera un trabajo responsable, una labor de cabildeo en lo que se requiere a 
sus proyectos de leyes de ingresos y que sus propuestas se puedan elaborar conforme a lo que establece la ley. Vamos a 

esperar". VIENE MUCHO TRABAJO  Ruperto Ramírez adelantó que este fin de año será intenso para los integrantes de la 

Comisión de Hacienda, pues además de los presupuestos que para 2014 presentarán los 84 ayuntamientos, se espera lo 
propio de organismos descentralizados municipales, entidades del sector paraestatal y los poderes del Estado.  El diputado 

explicó que en Hacienda y Presupuesto integran un equipo de trabajo de acuerdo con la demanda de actividad, considerando 
que debe ser dinámico, pues a finales de año es cuando hay mayor cantidad de trabajo. "El Congreso del Estado tiene 

secretarios técnicos y nos apoyaremos en esta función", adelantó.  (Redacción, Ojo: Política)   

El Reloj-Avanza solicitud de recursos al Fonden: De acuerdo a especificaciones del Fondo Nacional de Desastres 
Naturales (FONDEN), la solicitud de recurso que realizó el estado de Hidalgo, para atender las zonas dañadas tras los 

fenómenos meteorológicos “Ingrid” y “Manuel”, presenta avances positivos. Por tal motivo, el secretario de Planeación 
Desarrollo Regional y Metropolitano, Alberto Meléndez Apodaca dio a conocer que la solicitud lleva un buen avance, y recordó 

que el plazo de validación de recursos es de siete días hábiles. Tras las observaciones que realiza el FONDEN, los montos de 

los rubros reacondicionados son los siguientes: Para el sector carretero estatal 946 millones 676 mil 357 pesos con 87 
centavos, sector hidráulico estatal 13 millones 785 mil 313 pesos con 28 centavos, sector salud estatal dos millones 335 mil 

665 pesos con 96 centavos, vivienda 21 millones 288 mil 520 pesos con 10 centavos y sector educativo estatal 703 mil 896 
pesos. De igual forma, para los aspectos federales en el estado, los montos son: sector carretero 314 millones 527 mil 200 

pesos, sector educativo 18 millones 901 mil 785 pesos y sector hidráulico 10 millones 500 mil pesos, recursos que serán 
cubiertos al 100 por ciento por el FONDEN. Y por último, referente a los Apoyos Parciales Inmediatos (API) que solicitó el 

gobierno del estado a la Unidad de Política y Control Presupuestario de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público por un 

monto de 64 millones 226 mil 278 pesos con 34 centavos, para acciones prioritarias, hasta el momento, han sido aprobados 
52 millones 252 mil 636 pesos con 12 centavos.  (Sergio Juárez, primera plana) 

El Sol de Hidalgo-Avances en solicitud del Fonden: (Redacción, primera plana)  
Plaza Juárez-Solicitud al Fonden por más de mil 300 MDP, va por buen camino: (Redacción, página 3A) 

Uno más Uno-Positivos avances presenta la solicitud para el Fonden: (Redacción, página 03) 

El Reloj-Desobediencia civil, estilo de AMLO, afirma David Penchyna: Tras el llamado de desobediencia civil y el 
cerco al Senado, San Lázaro y las 32 legislaturas que hizo Andrés Manuel López Obrador, para protestar en contra de la 

reforma energética, el senador David Penchyna Grub señaló que al ex candidato presidencial pretende no dejar trabajar a los 

legisladores. Señaló que es una amenaza institucional invitar a la población a realizar estos cercos de una manera pacífica. En 
este sentido, indicó que entonces los legisladores tendrían que buscar la manera de entrar a los recintos, “está diciendo que 

no te va a dejar entrar a trabajar”. “Me parece una impunidad verbal sorprendente, pero tampoco hay que espantarnos, creo 
que si hacemos memoria, hace muy poco proponía destruir instituciones, él sí es congruente y consistente con su discurso”, 

aseveró Penchyna Grub. Respecto al llamado a la desobediencia civil, dijo que sigue con su mismo estilo, ya que de esta 
forma pretende ser un ícono nacional atrás de un discurso de medias verdades. Asimismo manifestó que el político 

tabasqueño con estos actos quiere dinamizar el Congreso de la Unión para que no se continúe con el análisis y la discusión de 

las reformas que están presupuestadas para este periodo ordinario de sesiones, que finaliza el 15 de diciembre. Esto debido a 
que falta analizar y discutir la reforma hacendaria, energética y posiblemente, la político-electoral, además del tema del 

presupuesto y los consejeros electorales, entre otros asuntos, para lo cual quedan sólo dos meses, por lo que David Penchyna 
dijo: “si recogemos lo que se ha hecho durante el último año, yo creo que vamos a salir adelante, es un tema de voluntad 

política también”. (Verónica Ángeles, página 03) 
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P L A N O       M U N I C I P A L 

El Reloj-Iluminan edificios emblemáticos por la lucha contra el cáncer de mama: Con motivo del Día Mundial de la 

Lucha contra el Cáncer de Mama, el cual se conmemora este 19 de octubre, el Sistema DIF Hidalgo, junto con la presidencia 
de Pachuca y el gobierno estatal, mantendrán iluminados los sitios emblemáticos como el Reloj Monumental, la glorieta 

Insurgentes, la glorieta Revolución, Casa Rule, el teatro Bartolomé de Medina, el distribuidor Vial Miguel Hidalgo, el 

Monumento a la Mujer y el Palacio de Gobierno, con el fin de crear conciencia acerca de esta enfermedad. El hecho promueve 
acciones encaminadas a la atención oportuna de este problema de salud pública; por ello, el próximo 19 de octubre, a través 

de la dirección de Asistencia Social, en coordinación con el área de Jornadas Médicas, se llevará a cabo la prevención de la 
autoexploración dirigida a mujeres. Es de precisar que desde el 2006, el cáncer de mama representa la primera causa de 

mortalidad por tumores malignos entre el sector femenino, de acuerdo a la Organización Mundial de la Salud (OMS). Se 

informó que la Secretaría de Salud realizará mastografías gratuitas con el apoyo sus unidades móviles para atender a mujeres 
de algunos municipios de la entidad, así como en la capital hidalguense. Es de precisar que en 2012 la Secretaría de Salud de 

la entidad realizó más de 46 mil 884 mastografías, además de 39 mil 316 exploraciones clínicas de mama, detectando 42 
casos con cáncer de mama. (Yina Bautista, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

El "baile" de Osorio a los diputados: No hay que ser un adivino para saber que la primera comparecencia del secretario 

de Gobernación ante diputados federales fue sin raspones y con uno que otro bien intencionado y excelente orador. La tarde 
ayer, el ex gobernador de Hidalgo llegó a San Lázaro en donde fue recibido por todas y todos los integrantes de las 

Comisiones de Seguridad y Gobernación, así como por líderes de grupos parlamentarios e incluso por personajes de partidos 
que acudieron a escucharle. Su mensaje no fue nada diferente a lo que se ha venido mencionando de los primeros meses del 

gobierno federal del Presidente Enrique Peña Nieto; tampoco resumió las acciones políticas como algo a destacarse dentro de 

los principales logros de la actual administración; mucho menos se condecoró con palabras propias para ensalzar acuerdos 
como los alcanzados con grupos sociales y políticos. Fue tan sencillo como en sus épocas al frente del Ejecutivo hidalguense, 

en donde supo ganarse a propios y extraños con la misma personalidad demostrada ayer ante legisladores de todo el país. 
Me recordó al entonces gobernador de 2011, dando su último informe en Pachuca; hablando sin tanto aspaviento, con frases 

sin redundancia y poniéndose a las órdenes de quienes lo cuestionaban. Fueron los diputados del PAN, Marcelo de Jesús 

Torres, Juan Jesús Aquino Calvo y Esther Quintana Salinas quienes pusieron la mayor resistencia desde el discurso de 
posturas legislativas: versaron sus frases en protección de los migrantes, vejaciones de los derechos humanos del mismo 

sector y eliminación de la corrupción. De igual forma, Lizbeth Eugenia Rosas Montero, diputada del PRD, puso sobre la mesa 
temas como los perfiles dentro de la Segob, la gendarmería y la falta de enlaces efectivos entre poderes del estado. Osorio, 

como en sus mejores épocas de contención política en Hidalgo, relató que la fuerza del Estado debe observarse por la 
capacidad que se tiene para aplicar la ley con la menor violencia posible; hizo un reconocimiento a los partidos políticos que 

suscribieron el Pacto por México y añadió que este acuerdo de ninguna manera pretende sustituir las atribuciones del 

Congreso ni la agenda legislativa. Al final, sostuvo que es necesario “colaborar todos como gobierno para resolver el problema 
de inseguridad” y sostuvo que como titular de esta instancia no tiene intención de deslindarse de la responsabilidad de 

regresar a un México en paz. Un baile completo para los señores diputados que al parecer no quisieron ni siquiera salir a 
escuchar las primeras piezas de la función que ayer se tocó en San Lázaro ante invitados especiales y políticos de todos los 

niveles.  (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 
*EXIGE EL PRESIDENTE FRENAR A BUITRES QUE QUIEREN SACAR RAJA DE LA DESGRACIA 

El Presidente PEÑA NIETO fue muy claro ayer en Chilpancingo, Guerrero donde encabezó una Reunión de evaluación de los 

años que los ciclones INGRID y MANUEL causaron en viviendas, al exigir que no surjan vivales que sin tener daños reales o 
graves, quien o pretendan recibir los apoyos otorgados por el gobierno de la República. Y lo dijo con todas sus leas: "SE HAN 

OTORGADO APOYOS QUE NUNCA ANTES SE HABÍAN OTORGADOY LAMENTABLEMENTE ESO HA PROVOCADO QUE HAYA 
SECTORES DE LA POBLACIÓN, QUE NO TUVIERON LOS MISMOS NIVELES DE AFECTACIÓN QUE OTRAS FAMILIAS, QUE 

PRETENDAN SER BENEFICIADOS DE ESTOS APOYOS". Y les pidió a todos apelando a su comprensión, pero sobre todo a su 
sentido de responsabilidad social, para que los apoyos lleguen realme9 te a quienes están de verdad afectados. ¿POR QUÉ 

ESTE LLAMADO? Porque aunque usted no lo crea, han surgido verdaderos BUITRES que aprovechan la desgracia para 

abusar y buscar ganancia económica del dolor de quienes han sido víctimas de la naturaleza y han perdido lo poco que 
tenían, de tal modo que EXIGEN que se les apoye como si fueran víctimas de los ciclones, aunque la verdad es que no lo 

hayan sido. Esto en el mejor de los casos, porque se dan otros hechos de abusos en los que quienes surten de productos a 
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los ciudadanos desde el comercio elevan los precios a su antojo, aprovechando la emergencia en una acción verdaderamente 

inhumana y criminal, ciertos de que no hay nadie que los meta en cintura. Por si esto no fuera suficiente, surgen muchos 

otros modos de abusos que se dan en este momento de urgencia, en el que los buitres se dan de acuerdo al tamaño de las 
necesidades de la población. EN HIDALGO La oportuna intervención del gobierno del estado' al nombrar un Comité de 

Evaluación de Daños a efecto de poder acceder con eficacia al Fonden, frenó de golpe a quienes ya hacían números alegres 
para exigir al gobierno del estado apoyos desde sus propias evaluaciones que desde luego inflarían para luego, como 

acostumbran, obligarían al estado a firmar una serie de compromisos que les serviría para manifestaciones y plantones que 

les redituarían buenos billetes. El Comité que encabezó ALBERTO MELENDEZ por el gobierno del estado y GERARDO 
SALOMÓN BULOS por el gobierno federal dio excelentes resultados, pues presentó logros en tiempo y forma, de tal manera 

que se supo con números y con cifras, el daño que tuvo el estado de manera responsable. Quienes querían sacar raja, se 
quedaron con las ganas. Aunque no crea usted que no aventuraron sus cifras, faltaba más. El día de ayer ALBERTO 

MELÉNDEZ informó que el martes 8 de octubre, el FONDEN dio a conocer la actualización de lo solicitado por el gobierno de 
Hidalga en la carpeta entregada el viernes 4 de octubre, y en la que llamaremos la atención sobre la cifra que se maneja de 

VIVIENDAS AFECTADAS, y que es de 176. Es el número de viviendas oficialmente aceptadas como afectadas, revisadas por el 

gobierno del estado y por el gobierno federal, visitadas y evaluadas en el lugar de los hechos para que se cumpla con el 
mandato presidencial de que los apoyos lleguen a quien realmente los necesite y no se inventen damnificados que no lo son. 

PUES AHORA RESULTA que de acuerdo a la agrupación de Antorcha Campesina, se tienen que reponer en Hidalgo POR LO 
MENOS 600 viviendas que resultaron afectadas por Ingrid en la Sierra y la Huasteca, y su dirigente da una serie de municipios 

donde señala que las casas se dañaron seriamente. Evidentemente no hay concordancia entre los números de esta 

agrupación y los del FONDEN, y lo que se nota es la intención de sacar ganancia de una situación en la que 'lo que urge es 
tender la mano a quienes realmente están necesitados de apoyo, y no hacer de este momento un río revuelto para ganancia 

de pescadores. . Los hechos exhiben por sí solos a los "vivos" de siempre, que no reparan en nada con tal de sacar ganancia, 
así sea de la desgracia de los demás. Por eso el Presidente hizo el llamado para frenar a los abusivos, porque los hay. De eso 

no hay duda. Aunque se cubran con piel de oveja. YA DE SALIDA: Hoy cumpliría. 200 años Giuseppe Verdi, quien nació el 
10 de octubre de 1813 en Roncole de Busseto. Si puede, escuche "Va pensiero", de la ópera "Nabuco", que representó su 

consagración como compositor y que se convirtió en símbolo de la lucha patriótica de Italia por su unificación y en un coro de 

la libertad de todos los pueblos de la tierra. Vale la pena de verdad.  (Adalberto Peralta, página 02) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

Encendieron 46 veladoras Me pregunto que será menos peor, ¿La explotación del hombre por el estado o la explotación 
del hombre por el hombre? La respuesta, entiendo, está en la lucha por la dominación del mundo, en la geopolítica y los 

acuerdos de las superestructuras. La pregunta cobra sentido a 46 años de la muerte del argentino Ernesto “Che” Guevara, 
personaje recordado como un idealista ejemplar, defensor del comunismo y de las luchas antiimperialistas para crear 

sociedades más igualitarias en América Latina. Dicen que “la guerra fría, era tan guerra como la guerra caliente”, y si bien, el 

Che Guevara fue mucho más que un tirador de balas, es entendible que el guerrillero de América pudo haber sido permeado 
por los intereses del bloque comunista europeo que disputaba en el siglo pasado el control mundial. Pero como la América 

nuestra es romántica e idealista, fueron muchas las páginas que se escribieron en torno a un personaje que hoy por hoy, 
representa las aspiraciones de los pueblos que anhelan las elementales condiciones de igualdad. Por ello, es que la ceremonia 

anual que organiza la “guerrillera” Teresa Samperio León, merece especial reconocimiento. Pienso que Samperio, es una 

mujer que aspira a caminar por las veredas del Che y lo hace con una convicción plena. Izquierdista por ideología, Cardenista 
por convicción y perredista hasta la médula, Tere Samperio fue quien encendió y colocó nuevamente la primer veladora ante 

el improvisado altar que ella misma organizó para conmemorar la partida (que no muerte) del ilustre guerrillero. Contadas, 
pero valiosas y bien cuidadas, decenas de fotografías de Ernesto “Che” Guevara, fueron especialmente colocadas bajo un 

improvisado techo instalado casi en el corazón de la Plaza Juárez de Pachuca. “Fuera los Chuchos”, fue un reclamo fuera de 
lugar, que se escuchó en la sencilla, pero no menos solemne e importante ceremonia. Ahí estuvieron los dirigentes de algunos 

partidos, como el de la Revolución Democrática y Movimiento Ciudadano, que pasaron a un segundo plano, como 

desapercibidos ante la estatura del homenajeado. Para la izquierda de nuestro continente, ‘El Che’ es indudablemente el 
libertador de América que hace falta a nuestros pueblos. Hacia el sur del continente, hay un bloque populista que mantiene a 

las naciones sumidas en la ignorancia y la miseria, en el centro, las guerrillas han sido permeadas por el narcotráfico; la 
realidad se aparta de los ideales del Che. Qué bueno que de vez en vez, personajes como Tere Samperio, nos recuerdan que 

hubo alguna vez un hombre que soñó con un continente más justo e igualitario, pese a las tiranías y las distorsiones que al 

menos en México, devoraron a la izquierda. (Edmundo Pineda, página 07) 
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Vía Libre-deslinde… 

David Penchyna: Tras ganarle la carrera por la candidatura de la segunda fórmula al Senado de la República por el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) a José Antonio Rojo García de Alba y Alma Carolina Viggiano Austria, David Penchyna Grub 

confirma que el gobernador Francisco Olvera Ruiz no se equivocó al darle su voto de confianza para alcanzar una posición en 

la cámara alta donde desempeña un trabajo por encima de lo aceptable. 

Como presidente de la Comisión de Energía del Senado de la República juega un papel importante en el debate no sólo de la 
reforma energética sino en la hacendaria por su capacidad y conocimientos en ambas materias que lo han puesto en la 

escena política nacional sin dejar de hacer la tarea como gestor y representante popular en el estado ganándose a pulso un 

importante espacio. 

Con la experiencia de ser dos veces diputado federal y desempeñar varios cargos en el gobierno federal, además de ser 
vocero del PRI, David Penchyna, no adelanta tiempos “sólo trabajo” dice en público y privado pero sin duda es una pieza en 

el ajedrez político hidalguense que con ese sustento avanza y forma parte de los necesarios equilibrios que se requieren en 

este momento en la agenda política local. 

No es el único en este juego también participa el orto senador Omar Fayad Meneses con otro estilo, con otra estrategia, lo 
mismo que el diputado Víctor Velasco Orozco y quien como Nuvia Mayorga Delegado y Paula Hernández Olmos ocupan 

cargos estratégicos en el gobierno federal, sin que sean los únicos hay jóvenes que empiezan a tener peso específico como 

Jorge Márquez Montes. 

También juegan en la arena política personajes como Jorge Rojo García de Alba que camina libre y otros que volverán a 
intentar influir como Gerardo Sosa Castelán, pero todos tienen solo una alternativa: trabajar y mostrar sus capacidades 

respetando la jefatura política que Hidalgo tiene, quien no entienda que hay un equipo bien agrupado y que los supuestos 

conflictos no están arriba sino abajo o que los generan quienes han visto lesionados sus intereses unos políticos otros 
económicos. (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

Hubo momentos en que las críticas al ejercicio gubernamental arrecieron, especialmente contra el gobernador Francisco 

Olvera Ruiz por su modo de hacer acuerdos y tolerar a grupos considerados enemigos del poder, especialmente de su 
antecesor, Miguel Ángel Osorio Chong, a quien confrontó abiertamente el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 

(SNTE). Hoy las señales parecen ir en sentido contrario y una es la entrega de la comisión de educación en la LXII legislatura 
al diputado del PRI Alfredo Bejos Nicolás y no al Partido Nueva Alianza (Panal). En octubre del 2009 la sección XV del SNTE 

amenazó con sacar a los maestros de las aulas y llevarlos a las calles, paralizar la educación en Hidalgo y poner contra la 

pared al gobierno de Miguel Ángel Osorio Chong, si no se cumplía con los puntos del pliego petitorio. La afrenta hizo mella en 
el ánimo del gobernante. Fue precisamente Miguel Ángel Osorio Chong quien en su condición de secretario de Gobernación 

advirtió a la maestra Elba Esther Gordillo Morales sobre lo que se avecinaba en contra de la lideresa magisterial, según 
cuentan versiones periodísticas. Ella, con su arrogancia conocida, retó al gobierno y respondió: “ya nos veremos las caras”. 

“Usted verá la cara de la legalidad”, habría respondido el encargado de la política interna en el país. Lo demás se ha 

documentado hasta la saciedad. En Hidalgo se cuestionaba la “tibieza” del gobierno frente al SNTE y el Panal, que juntos 
hacen bloque para ganar impunidad y luego espacios de poder. La postura del panal en el informe del gobernador Olvera Ruiz 

fue de confrontación y exigió se esclareciera el incidente ocurrido casi la víspera de las elecciones de julio pasado, con el 
tema de la propaganda negra. Hoy una de las respuestas es haberle negado al Panal la comisión de educación y dársela al 

priista Alfredo Bejos Nicolás. Ahora a esperar las reacciones… si es que las hay del lado del Panal y su brazo magisterial, el 

SNTE. O viceversa. (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

Universidades: llegó su hora: En plena etapa de reconstrucción de las zonas afectadas tras el paso de los huracanes 
recientes, es momento de que las universidades de todo el país levanten la mano para contribuir en la tarea. Es el gobierno 

federal, en coordinación con las autoridades estatales, quien debe guiar los trabajos de reconstrucción de la infraestructura 

dañada, pero también los profesores y alumnos de las universidades tendrían que aportar su grano de arena en materia de 
arquitectura, urbanismo y creación de espacios dignos para quienes perdieron todo precisamente por falta de eso, de 

planeación. Me explico: si hay comunidades que perdieron sus casas, bien podrían los estudiantes de arquitectura participar 
en el diseño de viviendas de bajo costo, pero con seguridad y condiciones de dignidad. Casas pensadas para familias de cada 
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región en específico, acordes con su entorno. Y si hay que reubicar colonias, o poblados enteros, qué mejor oportunidad para 

urbanistas o ingenieros en ciernes para plasmar sus conocimientos en materia de trazados de lotes, calles, parques, sitios de 

convivencia y de trabajo comunal, entre muchas otras cosas. Y no sólo arquitectos y urbanistas. Todas las facultades y 
escuelas tendrían que verse involucradas en los trabajos de reconstrucción no sólo física, sino social. Yo, por ejemplo, me 

arrepiento de no haberme involucrado más en algunos proyectos que hacían mis compañeros en comunidades lejanas a 
Guadalajara. A ellos, a quienes entonces bautizamos como la Banda Cuquío, les reconozco hoy su tarea.  Es momento, pues, 

de ver de qué están hechas las universidades.(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que luego de varios meses investigando el caso del empresario Samuel Castro, preso en el Cereso de Pachuca, 

Alfonso Verduzco Hernández, quien fungiera como primer visitador jurídico de la Comisión de Derechos Humanos 
del Estado de Hidalgo, renunció al cargo, siendo el único personaje que había hecho indagaciones del mismo, que había 

visitado a las partes e incluso aparecido en los medios para declarar sobre las supuestas irregularidades en la detención y 
encarcelamiento del acusado.  

: Que hablando de aplicación de la justicia, a quienes dicen que les cayó la Policía Federal en un operativo sorpresa para 
diversas investigaciones son a los funcionarios municipales de Epazoyucan, quienes hasta el momento se mantienen 

herméticos sobre qué fue lo que ocurrió en la demarcación, pues mucha población en los alrededores supo de la incursión de 
los uniformados y de su presencia por varias horas en el ayuntamiento metropolitano. 

: Que ayer se dieron los nuevos nombramientos en el Sistema de Transporte de Hidalgo; como director general 
del Sistema Integral de Transporte Convencional antes Instituto Estatal del Transporte, que incluyen taxis y 

colectivos, quedó Alain Souverbille García; además se refrendó a Manuel Antonio Rebollar Intriago como director 
del Sistema Integral de Transporte Masivo, en donde se contempla el nuevo Tuzobús. Ambos funcionarios tomaron 

protesta y quedaron a las órdenes del capitán Roberto Terán Contreras. 

: Que Marcelo Ebrad se les fue duro y a la cabeza como se dice a la dirigencia del Partido de la Revolución 

Democrática no sólo de Hidalgo representada por Arturo Sánchez Jiménez, sino a la del país que encabeza Jesús 
Zambrano, ya que asegura que obedecen al gobierno federal en lugar de responder a la ideología perredista por lo que 

invitó a las bases del partido para que exijan que se respeten los proyectos del instituto político. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

“Con ello, lograremos una infraestructura sólida que permita el desarrollo de los proyectos integrados, lo que se traducirá en 
un crecimiento en la capacidad instalada de producción de hasta 6 mil unidades anuales, en nuestras dos líneas de 

producción” 

Martín Meléndez Director de Dina sobre nuevos proyectos. 

“Estamos muy contentos con los resultados de esta reciente edición de la Tradicional Feria de San Francisco, el presidente 
municipal Eleazar García está interesado en promover nuestras tradiciones y lo seguiremos haciendo durante esta 

administración” 

Stefanía García Camacho Titular Sedeco Pachuca sobre feria tradicional. 

“Nuestro propio presidente nacional dice que la reforma fiscal está bien, como si fuera esa reforma una propuesta del PRD. El 

partido, sin duda, está en crisis, tiene que cambiar su línea política para encabezar la verdadera oposición” 

Marcelo Ebrad Casaubón Ex jefe del gobierno del DF sobre el PRD y su relación con el ejecutivo federal. (Redacción, 

página 03) 
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Criterio-Se dice que… 

Que los posibles cambios dentro del gabinete del gobernador Francisco Olvera Ruiz tal vez deberán esperar un rato más, 

pues la prioridad en el estado es atender los trabajos de reconstrucción por los desperfectos que causaron los ciclones del 
mes pasado. Así que los interesados en el tema tendrán que guardar paciencia para alguna fecha posterior y no precisamente 

para octubre, como se había comentado. Ahora sí que como decía Kalimán: ¡Serenidad y paciencia! 

Que en los rubros carretero, de salud, educativo, hidráulico y de vivienda será donde se apliquen los recursos que el Fonden 

destine a la entidad. Tal y como esta columna lo ha consignado, será la semana que viene cuando se conozca con exactitud 
el monto de esos recursos para apoyar a los municipios declarados en desastre por los meteoros. 

Que las aguas en la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo ya tomaron su cauce, el nuevo ombudsman José 
Alfredo Sepúlveda Fayad —hombre cuidadoso y quien gusta de no hacer tantas olas— ha tenido el tino de atender a quien 

solicita hablar con el. Se dice que el mismo día en que fue nombrado por el Congreso local atendió en su oficina de la CDHEH 
a Karen Quintero, quien le entregó en propia mano una petición. Con esa atención Sepúlveda Fayad dio muestras de 

voluntad política para atender a las distintas expresiones interesadas en materia de derechos humanos. 

Que después de haber sacado adelante el asunto relacionado con el titular de la Comisión de Derechos Humanos del Estado 

de Hidalgo, y también de la asignación de las 30 comisiones que tiene el Congreso local, ahora vendrá el verdadero trabajo 
legislativo para el coordinador de ese cuerpo legislativo, Ernesto Gil Elorduy, quien cuenta con mucha experiencia. Habrá 

que ver cómo se desempeña en su nuevo encargo. 

Que dura resultó la comparecencia del hidalguense Miguel Osorio Chong ante los diputados federales anoche. Al 

Secretario de Gobernación la oposición le lanzaron fuertes críticas, sobre todo cuando se refirieron a la presunta falta de 
previsión ante los huracanes y a la operación del Pacto por México. Osorio, quien cuenta con bastante “callo” en materia 

política, sorteó los dardos lanzados por muchos diputados y salió bien librado. 

Que nada mal resultaría que las policías estatal y de Pachuca aplicaran más rondines de vigilancia en los alrededores de la 

Feria Hidalgo 2013, pues ya se han registrado al menos un par de casos de personas asaltadas por jóvenes al salir por la 
noche de las instalaciones. (Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:  Y así seguramente saldrán más correas de la reforma energética (Redacción, primera 

plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Jueves… 

Suena en Radio Pasillo que, en Hidalgo, obtener una licencia de conductor sigue siendo un trámite meramente 
recaudatorio, más que preventivo de accidentes viales. 

A pesar de que en otras entidades del país se ha hecho conciencia respecto de esta problemática y los aspirantes a contar 

con el documento deben acreditar que saben manejar y conocen el reglamento de tránsito correspondiente, aquí el tema aún 

es visto con signo de pesos. 

Así las cosas, para tramitar una licencia basta con acudir a las oficinas de Seguridad Pública ubicadas en la calle Gómez Pérez 
y pagar cierta cantidad de dinero a cambio del permiso, lo que se hace en un promedio de 15 minutos. 

A la empresa privada que otorga las licencias no le importa si el aspirante es apto física, mental o psicológicamente para 
conducir, pues entre los requisitos, por ejemplo, no se pide ningún certificado médico ni mucho menos acreditar algún curso 

de manejo. 

Lo que sí figura en los recibos de pago son dos cuotas especiales que se hacen por el otorgamiento de servicios de seguridad 

pública, lo que incrementa el costo del permiso. 

A través de las ondas hertzianas se escucha que la lucha encarnizada entre la dirigencia estatal del PAN y algunos de sus 
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militantes no tiene para cuándo terminar. 

Aunque el CDE blanquiazul intenta disimular y niega que Alejandro Mohedano Romero sea su candidato para quedarse con el 
comité municipal de Pachuca, es evidente que el aspirante cuenta con el apoyo de Alejandro Moreno Abud. 

La disputa será este sábado contra Rubén Muñoz Saucedo, quien es apoyado por los ex diputados federales, Daniel Ludlow 
Kuri y Marisol Vargas Bárcena. 

En Mineral del Monte crece la molestia de ciudadanos contra el alcalde Camilo Nava Rosales, quien llegó al cargo cobijado por 

el Partido Nueva Alianza (Panal), aunque, según se dice, se le identifica más con el tricolor. 

Los inconformes piensan que el edil debe tener un padrino muy poderoso, pues a pesar de las denuncias que existen en su 

contra –incluso penales- y la solicitud de juicio político que presentaron ante el Congreso local, hasta el momento las cosas 
siguen igual: el municipio en decadencia y el funcionario cada vez con más propiedades. (Redacción, página web)  

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Con la primera audiencia en el ámbito del derecho mercantil a través del nuevo modelo de justicia basado en los procesos 
orales, Hidalgo sienta las bases como entidad pionera de este esquema que traerá diversos beneficios a los justiciables, así lo 

afirma el magistrado presidente Valentín Echavarría, quien subrayó la importancia del primer caso llevado a cabo en este 
sentido en la región de Tulancingo. Con esta acción fortalece la dependencia su búsqueda de juicios rápidos y sencillos, lo 

que representa ahorros. 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-: Joel Guerrero 

Pertinente el actuar del secretario de Educación Pública, pues ante las secuelas que dejaron el huracán “Ingrid” y la tormenta 
tropical “Manuel” siguió con el protocolo correspondiente para determinar las acciones idóneas y así continuar lo antes posible 

con las clases en los municipios más sensibles tras los estragos generados por dichos meteoros. Guerrero Juárez cumple así 
con el compromiso que atañe a esta dependencia. 

Abajo-: Trinidad Chavarría 

Muy desangelado el papel de Chavarría Vargas en Ixmiquilpan. Resulta que la regidora es criticada por falta de trabajo en 

comisiones a las cuales pertenece, entre ellas Educación, Cultura y Fomento Deportivo. La ausencia de entusiasmo y 

propuestas ante sus responsabilidades la mantiene como una de las personalidades que atrae quejas, como recientemente 
ocurrió con profesores que abiertamente externaron que no apoya como debería acciones para la educación en el municipio. 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

AUDITORÍA 

Ya se olvidaron de los ex alcaldes que no cumplieron con la comprobación de sus cuentas públicas y por ello la 

oposición en el Congreso estatal promueve una modificación a las atribuciones de la Auditoría Superior. La 
dependencia se mantiene en operación, nadie se explica por qué, ya que su única función es declarar que tal o cual alcalde 

no lleva una buena comprobación de gastos, pero en los últimos años ninguno de los señalados ha sido requerido por las 
autoridades. La Auditoría Superior corre el riesgo de ser una institución más que pierde toda credibilidad y por tanto su 

existencia resulta innecesaria y un gasto oneroso para el gobierno de Hidalgo. 

CANTINA 

El palenque de la feria Pachuca 2013 es una verdadera cantina, confirman todos los que han asistido a los 
eventos artísticos recientes. La venta sin restricción de alcohol genera incidentes entre los asistentes, como 

sucedió en ediciones anteriores; sin embargo, autoridades y organizadores se coluden para dejar pasar a 
cambio de las ganancias que producen las ventas. Será hasta que suceda algún incidente grave cuando las autoridades 
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atiendan este problema. 

CONFERENCIA 

El Instituto del Deporte de Hidalgo y la Onefa ofrecerán este jueves una conferencia de prensa para confirmar 

la realización del juego de futbol americano entre las escuadras de Águilas Blancas del IPN y los Pumas UNAM. 
El juego tendrá verificativo el domingo 27 de octubre a las 11 de la mañana en el estadio Miguel Hidalgo de 

Pachuca. Gracias a la intervención del gobernador hidalguense, Francisco Olvera, y la colaboración de la 
directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, el politécnico podrá contar con una sede deportiva acorde al 

máximo evento deportivo estudiantil de México. En los años 90 el IPN canceló el uso de su estadio Wilfrido Massieu en 
la unidad profesional Zacatenco para esta clase de contiendas pues resultaba insuficiente el aforo, desde entonces los equipos 

politécnicos jugaron en diferentes sedes como invitados. Ahora el gobierno hidalguense colaborará con el deporte estudiantil 

y además de prestar el estadio será responsable de todo el operativo de seguridad alrededor del juego. (Redacción, página 
02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

La Jornada-Ejercito y Armada crearan grupos de élite antisecuestros: El Ejército y la Armada de México crearán 
grupos especiales antisecuestro y antiextorsión para enfrentar estos delitos que se han incrementado sustancialmente en el 

último año. Fuentes castrenses revelaron lo anterior y agregaron que la intervención inédita de elementos de las fuerzas 

armadas se debe a la preocupante falta de capacidad de los gobiernos locales y de las autoridades federales para combatir 
estos ilícitos. La formación de dichos grupos –aún no se precisa su número ni la cantidad de elementos que los integrarán– 

está prevista que se inicie en los próximos días. Por lo pronto, los altos mandos del Ejército y de la Armada de México 
trabajan a marchas forzadas para reclutar y capacitar a quienes destinarán a estas tareas. Explicaron los funcionarios que la 

idea es que los grupos de élite antisecuestro y antiextorsión de las fuerzas armadas trabajen en conjunto con células 
especializadas de la Procuraduría General de la República (PGR) y de la Comisión Nacional de Seguridad (CNS). Las fuentes 

consultadas señalaron que, ante la falta de confianza que persiste hacia los agentes federales, trascendió que los altos 

mandos de las fuerzas armadas (el general Salvador Cienfuegos Zepeda y el almirante Vidal Francisco Soberón Sanz) 
aceptaron crear este nuevo frente de lucha contra la delincuencia, con la condición de que los agentes con los que colaboren 

sean designados directamente por el procurador Jesús Murillo Karam y por el titular de la CNS, Manuel Mondragón.  (Jesús 
Aranda, primera plana) 

El Excélsior- Desairaron dinero para reubicación; Sedatu registró en febrero 617 municipios en riesgo: Desde 

febrero, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) identificó 617 municipios de 23 estados del país 
como en “índice global de riesgo, alto y muy alto” de padecer los estragos de fenómenos naturales. De acuerdo con el 

Programa de Prevención de Riesgos en los Asentamientos Humanos de la Sedatu —cuyas reglas de operación fueron 
publicadas en febrero en el Diario Oficial de la Federación—, los municipios guerrerenses de Acapulco de Juárez, Atoyac de 

Álvarez, Coyuca de Benítez y Chilpancingo de los Bravo, entre otros afectados por las recientes lluvias, estaban identificados 

con ese tipo de alerta. Dicho programa cuenta con 11 millones 900 mil pesos para cada municipio, a los cuales los gobiernos 
locales pudieron acceder para mitigar los efectos de los fenómenos perturbadores de origen natural, a través de estudios para 

la reubicación de asentamientos, entre otras acciones. El informe Evaluación Específica de Desempeño 2012-2013, realizado 
por El Colegio de México, indica que no hay registro de solicitudes de esos municipios en 18 estados, entre ellos Guerrero, 

para acceder a los fondos, como marca la ley. Hasta el cierre de esta edición, la Sedatu no dio respuesta si alguno de los diez 

municipios de Guerrero clasificados con riesgo global alto y muy alto solicitaron recursos o, en su defecto, presentaron 
proyectos encaminados a prevención o mitigación de riesgos. Ignoran recursos antidesastreCon algún tipo de riesgo, 617 

municipios. Desde el inicio de la administración federal, los municipios guerrerenses de Acapulco de Juárez, Atoyac de 
Álvarez, Coyuca de Benítez y Chilpancingo de los Bravo, estaban identificados con un “índice global de riesgo, alto y muy 

alto”, de acuerdo con el Programa de Prevención de Riesgos en los Asentamientos Humanos, de la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). Dicho programa está encaminado a  mitigar los efectos de los fenómenos 
perturbadores de origen natural, a través de acciones y obras que reduzcan la vulnerabilidad de la población ante el impacto 

de desastres geológicos o hidrometeorológicos, y para lo cual se destinan recursos extraordinarios. “La importancia del 
programa radica en crear y mantener una vinculación directa entre la Sedatu y las autoridades locales, para concientizarlas 

sobre la necesidad de trabajar en la reducción de riesgos, a través de acciones y obras para desincentivar la ocupación de 
suelo en zonas de riesgo y promover la cultura de  prevención de desastres, así como incrementar la inversión en reducción y 

mitigación de riesgos.” El programa se conceptualizó como una política pública a escala municipal, encaminada a evitar la 

ocupación del suelo en zonas no aptas para los asentamientos humanos y, por ende, evitar la ocurrencia de desastres”, 
detalla la misma Sedatu en las reglas de Operación del programa, publicadas en el Diario Oficial, en febrero pasado. De esta 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

17 de 23 

manera, los municipios antes mencionados, además de Cutzamala de Pinzón, Zihuatanejo de Azueta, Ometepec, Petatlán, 

Pungarabato y Técpan de Galeana, podrían haber obtenido recursos extraordinarios para la elaboración, o en su caso 

actualización, de Atlas de Riesgos, elaboración de estudios para la identificación, evaluación, análisis de peligros, 
vulnerabilidad y riesgos, estudios para la reubicación de asentamientos humanos hacia zonas aptas y obras y acciones de 

mitigación de riesgos, así como cursos y talleres de prevención de desastres y acciones ecológicas con fines preventivos. Sin 
embargo, Guerrero es una de las entidades del país que no había sido atendida por este programa, de acuerdo con el informe 

de Evaluación Específica de desempeño 2012-2013, llevada a cabo por El Colegio de México. Hasta el cierre de edición, la 

Sedatu no dio respuesta si alguno de los diez municipios de Guerrero clasificados con riesgo global alto y muy alto solicitaron 
recursos o, en su defecto, presentaron proyectos encaminados a prevención o mitigación de riesgos. Los montos de los 

recursos aportados, en su mayoría por el gobierno federal  en más de un 60%, ascienden a once millones 900 mil pesos, a 
los cuales los municipios pueden acceder a través de la aprobación de criterios y requisitos  de elegibilidad de proyectos. En 

total, la Sedatu tiene identificados a 617 municipios en este tipo de situaciones, en 23 estados del país, ya que por las 
características geográficas que presenta el territorio nacional, éste se encuentra expuesto a la ocurrencia de fenómenos 

naturales, situación que provoca que más de 90 millones de habitantes en el país  residan en zonas de riesgo, de los cuales 

cerca del 70% habitan en zonas urbanas, el 9.5% en zonas semiurbanas y el resto, 20.5%, lo hace en zonas rurales. 
“Actualmente, existe una desvinculación de la planeación territorial y las políticas para la prevención del riesgo, lo que ha 

propiciado la expansión de los asentamientos humanos hacia zonas no aptas. Lo anterior, aunado al aumento de fenómenos 
relacionados con el cambio climático, la problemática en el manejo de las cuencas hidrológicas, el deterioro ambiental, la 

marginación y la insuficiente cultura de prevención y mitigación, entre otros, conlleva a desastres cada vez más devastadores, 

tal como los que se han presentado en las últimas décadas.” Aunado a esto, de acuerdo con el Primer Informe de Gobierno, 
se promovió el fortalecimiento de las normas existentes en materia de asentamientos humanos en zonas de riesgo, para 

prevenir la ocurrencia de daños tanto humanos como materiales evitables. (Carlos Quiroz, pág. web) 

El Universal- Buscan cómo compensar hueco por IVA: El jefe del Servicio de Administración Tributaria (SAT), 

Aristóteles Núñez, reconoció que si el Congreso de la Unión decide echar para atrás las propuestas de gravar con IVA 

colegiaturas, intereses de créditos hipotecarios y rentas de vivienda generará un boquete fiscal, por lo que será necesario 
resarcirlo con otras medidas tributarias, o en el último de los casos con un ajuste al Presupuesto de Egresos. En reunión con 

EL UNIVERSAL, el funcionario público admitió que la premisa es buscar que los cerca de 40 mil millones de pesos que no se 
obtendrán por escuelas e hipotecas se obtengan por otra alternativa recaudatoria. “Esa sería la primera premisa, pero en caso 

de no ser posible, los diputados tendrán que reconocer un ajuste en el Presupuesto de Egresos”, explicó. De acuerdo con la 

iniciativa de reforma hacendaria que presentó el gobierno federal el pasado 8 de septiembre, se pretenden obtener 240 mil 
millones de pesos adicionales a la recaudación tributaria por la serie de propuestas que se hicieron en el proyecto. El grupo 

parlamentario del PRD estima que se abriría un hoyo a las expectativas recaudatorias del gobierno federal de 14 mil millones 
de pesos por el tema de colegiaturas, más otros 21 mil millones por el asunto de hipotecas. “Efectivamente se generaría una 

cantidad cercana a 40 mil millones de pesos; hay funcionarios de Hacienda citados para que estén presentes con ciertos 

grupos parlamentarios con el ánimo de ver el impacto que se tendría. Eso va permitir ver de qué forma se pueden resarcir 
ingresos para no afectar lo que se tiene programado o estimado en el presupuesto. Es una tarea que en los siguientes días se 

desarrollará y que implicará ajustes en otro lugar. No hay de otra”, dijo. Como medidas para compensar ese boquete, la 
fracción del PRD presentará una propuesta de impuesto especial a videojuegos, así como a productos “chatarra”. En ambos 

casos, el diagnóstico de la fracción política es que contribuyen a exacerbar problemas de salud como la obesidad. Otra 
medida que comparten los integrantes de la comisión de Hacienda, el perredista Fernando Cuéllar, y el panista Juan Bueno 

Torio, es la de subir el pronóstico de la mezcla mexicana de exportación, de la cual Hacienda planteó un precio de 81 dólares 

por barril en 2014. “Ahí hay un filón de recursos que se pueden recuperar para atender el presupuesto sin tener que contratar 
deuda”, dijo Bueno Torio, quien afirmó que antes de pensar en el gasto se deben ver los ingresos. (Mario Alberto 

Verdusco, pág. web) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Caso Posadas: “chamaquearon” al IFAI: Para no creerse: el Instituto Federal de Acceso a la Información instó a la PGR a 
entregar una versión… ¡de las sentencias! que se hayan emitido, en los fueros común y federal, sobre el asesinato (mayo de 

1993) del cardenal Juan Jesús Posadas Ocampo. El dislate comenzó cuando la persona interesada solicitó eso a una 

dependencia del Poder Ejecutivo y no, como es obvio, al Poder Judicial. La PGR contestó que la única información de carácter 
público sobre ese caso está disponible en su página electrónica oficial. En la biblioteca de la misma PGR, dicho sea de paso, 

están los 58 tomos conclusivos de la comisión interdisciplinaria que, en los últimos años del zedillato, integró el entonces 
procurador general, Jorge Madrazo, y en la que participaron las procuradurías federal y de Jalisco; los ministros y juristas; 

Luis Reynoso, obispo de Cuernavaca, y José Fernández Arteaga, arzobispo de Chi-huahua, así como los abogados del viperino 

sucesor de Posadas en el arzobispado de Guadalajara, Juan Sandoval Íñiguez, inventor de la patraña demencial de que se 
trató de un “crimen de Estado”. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

El crujiente tumor en las narices del Ejército: El prominente científico Joan Massagué explica al tumor como un 

crecimiento anómalo de nuestros tejidos. Somos una sociedad de trillones de células muy bien organizadas. Su misión es 
mantener el organismo, organizado. Pero alteraciones o mutaciones meten el desorden y provocan que células dejen de 

respetar las normas de urbanidad proscritas por nuestros genes. Se forman los tumores. Juan Pablo Becerra-Acosta y 
Alejandro Flores entregaron el martes en MILENIO Televisión una pieza que es radiografía, tomografía y resonancia 

magnética de lo que sigue ocurriendo en regiones de Michoacán. Los hechos grabados y narrados se dieron el sábado en La 

Ruana, cuyos 10 mil habitantes viven bajo sitio intermitente de Los caballeros templarios y han creado un notable grupo de 
autodefensa. El comando femenil de las autodefensas resolvió expulsar a un señor, Arnoldo González, por supuestas ligas con 

los Templarios. Las mujeres, casi todas enmascaradas, llegaron a casa de Arnoldo, cincuentón ingeniero agrónomo, empleado 
del rastro. Con apoyo de los hombres, y sin importarles los gritos de la esposa y cuñada, lo subieron a una camioneta de 

redilas y fueron a dejar a la carretera, advirtiéndole mientras acariciaban una pistola, que era la última. “Me tengo que retirar 

a buscar nuevos horizontes”, dijo Arnoldo, demolido, antes de subir a un taxi y tomar camino a Apatzingán. En el plano 
secuencia de Becerra-Acosta y Flores, la camioneta de redilas pasa frente a dos vehículos del Ejército. Pese a la boruca, los 

soldados se limitan a ver el traslado. A observar el crujiente tumor en sus narices. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado…  

Energética, la reforma fundamental: Ya no debe quedarle duda a nadie, al menos no a mí: la reforma energética es la 
prioritaria en el catálogo del presidente Peña Nieto. A lo largo de estas semanas he visto cómo se ha ido moviendo en el tema 

de los costos a pagar a la oposición por esa reforma, costos que no se vieron en la educativa, ni en la de telecomunicaciones, 
ni siquiera en la hacendaria, cuyos últimos ajustes son parte de ese precio. Partiendo del peso que Peña Nieto le da a esa 

reforma, ha cedido en aspectos de la iniciativa político-electoral, por ejemplo, en la reelección de legisladores, quizá de 

alcaldes, con tal de asegurar el voto del PAN, con el que irá en este proyecto, y quizá jalar algunos pocos votos o algunas 
ausencia de la oposición de izquierda, para reunir los votos necesarios para la modificación constitucional. El Presidente está 

decidido a sacar esta reforma y ha hecho saber que utilizará todo su capital político, que asumirá todos los costos políticos y 
personales, y se moverá un poco más allá de lo que pensaba cuando era gobernador del Estado de México, en especial en la 

política, para lograrla, aunque no en la segunda vuelta de la elección presidencial. Mientras tanto, la oposición se mueve y 

capitaliza. El PAN promoviendo, y cobrando, la energética, pero rechazando la hacendaria por un cálculo estrictamente 
electoral en dos vertientes: la reelección de Gustavo Madero al frente del partido y los procesos de 2015, donde se renovarán 

ocho gobiernos estatales, congresos y alcaldías en 16, delegados y Asamblea del Distrito Federal y la Cámara de Diputados. 
Para entonces el PAN, en su estrategia de recuperar el voto de las clases medias y empresariales que perdió durante los 

últimos doce años en Los Pinos, se presentará como su defensor y quien se opuso, sin éxito en los resultados, pero se opuso, 

al alza de impuestos que endosará a PRI y PRD. Pero mientras Madero y los suyos hacen el cálculo electoral, Peña Nieto 
mantiene como prioridad la reforma energética. Ya luego verá lo electoral, el 2015… el 2018. 

RETALES 

1. REGRESO. Se complica el regreso de Fausto Vallejo al gobierno de Michoacán tras la licencia para su transplante de 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

19 de 23 

hígado. Ya pasaron quince días y no volvió en los tiempos que calculaba; 

2. SILVANO. Hablando de Michoacán, crece el proyecto del diputado Silvano Aureoles, que ya fue candidato del PRD la 
elección pasada. Desde San Lázaro se ha relanzado y reenergizado; y 

3. MEDALLA. La semana que viene se resuelve el desatino de la medalla Belisario Domínguez, el más alto reconocimiento 
que otorga, vía el Senado, el Estado mexicano. Los finalistas son dos casos post mórtem: el arquitecto Pedro Ramírez 

Vázquez, que apoya el PRI, y Alonso Lujambio, que apoya el PAN, pero no el PRD. Hay otras propuestas serias y otras que 
son una vacilada.  (Joaquín López Dóriga, pág. 02) 

Milenio-Duda Razonable…  

Víctimas colaterales de la reforma hacendaria: La filantropía en México y, en general, la construcción de organizaciones 
de la sociedad civil sin fines de lucro, ya sea a través de la participación o de la donación de recursos, está por debajo de lo 
que sucede en países con similares niveles de desarrollo.  Tenemos pocas OSC en relación al tamaño de nuestra población y 

empresas e individuos destinan a donativos menos recursos en relación con su patrimonio que en otras partes del mundo 

similares a nosotros. Algunos estudios han intentado explicarse las razones y, como suele suceder, es una mezcla de falta de 
confianza generalizada en las instituciones con poca visibilidad o claridad en las metas, las organizaciones o en otras zonas la 

dominancia de la Iglesia católica como el gran receptor de la filantropía ciudadana. De aprobarse la reforma hacendaria 
propuesta por el gobierno federal en sus términos, las organizaciones de la sociedad civil sin fines de lucro podrían sufrir un 

duro golpe que podría, en muchos casos, poner en entredicho su supervivencia. El daño a las OSC viene de manera colateral. 

De hecho, los capítulos de las nuevas leyes propuestas que lidian directamente con el sector responden a exigencias que 
desde hace tiempo se habían pedido a Hacienda.  El problema está en otro lado. En el límite a las deducciones personales en 

el pago de ISR, que quedaría en solo 10 por ciento del ingreso bruto; o 2 salarios mínimos anuales. Es decir 47 mil doscientos 
pesos. Eso es todo lo que se podría deducir por año. Son “gastos personales”, para el SAT, los gastos médicos (incluidas 

primas de seguros), transportación escolar obligatoria, gastos de funerales, aportaciones para el retiro y donativos. Es cierto 
que estas deducciones habían crecido casi 300 por ciento en los últimos diez años y que 87 por ciento del beneficio recaía en 

el 10 por ciento más. No está claro tampoco qué tan relacionada está la donación con la deducción. Los que se dedican a eso 

creen que sí y han pedido a Hacienda que los donativos no sean parte del límite de la deducción. Si la gente dona por 
deducir, podría ser el principio del fin de la filantropía privada.  (Carlos Puig, pág. web) 

Milenio-Trascendió… 

:Que en el gobierno federal y el Congreso bromean con que el senador del PAN Ernesto Cordero quiere ser “líder del Tea 
Party mexicano”. 

Los priistas dicen que el ex coordinador panista y sus aliados “apuestan a la parálisis al bloquear los acuerdos que avanzan” 

en el Senado y la Cámara de Diputados para sacar las reformas hacendaria y energética. 

:Que a pesar de la oposición del PAN a la reforma hacendaria, encabezada por Gustavo Madero, Luis Alberto Villarreal y 
el propio Cordero, no es unánime el rechazo albiazul a la iniciativa. 

Por eso el próximo lunes habrá una encerrona entre la dirigencia nacional, sus representantes en el Congreso y sus 
gobernadores, porque éstos no ven con malos ojos el proyecto, pues serían beneficiaros de la recaudación prevista en éste. 

:Que Enrique Peña Nieto advirtió a su equipo que su intención es mantener una colaboración estrecha con el gobierno de 
Ángel Aguirre en Guerrero hasta que pase la contingencia provocada por el huracán Manuel. 

Las visitas del Presidente a ese estado, si bien serán cada vez más espaciadas, estarán determinadas por los tiempos fatales 

acordados por los gobiernos federal y local para finalizar las obras de reconstrucción y los censos a los damnificados. 

:Que en la PGR hay funcionarios que afirman que desde el interior de la dependencia “alguien jugó sucio” y trató de engañar 

a sus superiores en el caso del narcotraficante Rafael Caro Quintero. 

Aseguran que el Ministerio Público federal sí estaba enterado de cada paso que realizó la defensa del capo: el momento del 
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amparo, la petición de información para saber si existía una solicitud de extradición en su contra y las medidas para que su 

cliente no fuera internado en un penal federal. ¿Entonces, por qué vendieron la idea de que los madrugaron? 

:Que Sebastián Lerdo de Tejada aclaró en el Senado las denuncias por desvíos en el ISSSTE y aseguró, en su 

comparecencia ante la Comisión de Seguridad Social, que su equipo se ha ocupado de presentar las denuncias por las 
irregularidades halladas al asumir la dirección del organismo. 

Dijo a los legisladores que se harán los esfuerzos necesarios para transparentar la administración del instituto y para cumplir 
con el objetivo de transformarlo para que se modernicen los servicios de salud, pensiones y servicios para los trabajadores del 

Estado.  (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

Recesión: Nadie en el gobierno quiere usar la palabra. Es un término peligroso, incluso obsceno. Se utiliza más como 
amenaza que como descripción técnica. Cuando el diputado petista Adolfo Orive le preguntó al secretario de Hacienda el 12 

de septiembre si México estaba en recesión, Luis Videgaray fue tajante: “La respuesta es no”. Pero añadió: “De no tomarse 

medidas para acelerar el crecimiento, particularmente no alterar la meta de balance cuando están disminuyendo los ingresos 
públicos, entonces sí que el bajo crecimiento se transformará en una recesión.” En otras palabras, hay que aumentar el déficit 

para evitar la recesión. La definición popular de recesión, como dos trimestres de contracción en el Producto Interno Bruto 
(PIB), no la utilizan los economistas profesionales. La Oficina Nacional de Investigaciones Económicas de los Estados Unidos 

define una recesión de manera más vaga: como una caída significativa de toda la actividad económica -el PIB, el ingreso real, 

el empleo, la producción industrial, las ventas al mayoreo y al menudeo- durante varios meses. Sobre esta base el economista 
Jonathan Heath afirma que nuestro país se encuentra en recesión desde noviembre de 2012. Es verdad que las cifras anuales 

del INEGI muestran un crecimiento pequeño del PIB en los dos primeros trimestres de 2013. Pero las desestacionalizadas, las 
que comparan un trimestre contra el inmediato anterior, reflejan un alza de sólo 0.3 por ciento en el primer trimestre y una 

caída de 0.74 por ciento en el segundo, mientras que la tendencia ciclo tiene ya dos trimestres con caídas. La discusión sobre 
si estamos o no en recesión es insustancial. Aceptar que hay una recesión es reconocer un fracaso y por eso los gobiernos no 

la reconocen sino hasta después de terminada. Pero nadie niega que estamos viviendo cuando menos una desaceleración 

brusca. Este 8 de octubre el FMI bajó su predicción para el crecimiento mexicano de 2013 de 2.9 a 1.2 por ciento. En los 
Criterios Generales de Política Económica para el año que viene la Secretaría de Hacienda todavía prevé una expansión de 1.8 

por ciento para el 2013, pero la proyección original era de 3.5 por ciento. La receta del gobierno para evitar la recesión -o 
para impedir que ésta empeore- es aumentar el déficit de presupuesto. Hacienda dice que lo llevará a 1.5 por ciento del PIB 

para 2014. Los gobiernos siempre presentan el déficit así, como porcentaje del PIB, porque lo grande, 263 mil 877 millones 

de pesos, se vuelve pequeño, “apenas 1.5 por ciento”. Las cifras oficiales del déficit, sin embargo, nos presentan sólo una 
parte de la realidad. Si sumamos todo el gasto gubernamental, incluyendo la inversión de Pemex, los pagos de Pidiregas y el 

servicio de deuda del Fobaproa, el déficit real alcanza el 4.1 por ciento del PIB, o sea 721,264 millones de pesos. Esto 
significa que el 16 por ciento del gasto gubernamental no estará respaldado en 2014 por ingresos sino por nueva deuda. 

Quizá este enorme gasto deficitario impulse un crecimiento temporal de la economía. Pero ¿a costa de qué? De un aumento 

brutal de la deuda pública. Mientras los mexicanos comunes y corrientes hacemos sacrificios para dejar una mejor situación a 
nuestros hijos, nuestros políticos quieren gastar hoy para dejar la factura a los que vienen detrás. La experiencia en los 

sexenios de Luis Echeverría y José López Portillo, de cuya sabiduría económica abreva el gobierno de Enrique Peña Nieto, 
sugiere que este endeudamiento extremo tarde o temprano llevará a una crisis. Pero eso quizá quiere el gobierno. Los pobres 

son la mejor clientela de los gobiernos populistas. Una buena crisis aumentará su número. Urgente Dice César Camacho, 
presidente del PRI, que la reforma fiscal es urgente e impostergable. No la consideró así cuando el PRI estaba en la 

oposición. No quiere tampoco ver sus consecuencias negativas. (Sergio Sarmiento, página 17) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

Ebrard y Mancera, entre las patas de El Caballito 

EL DAÑO a la escultura de Carlos IV, obra de Manuel Tolsá, está a punto de meter entre las patas del Caballito a dos 

personajes del DF: Miguel Ángel Mancera y Marcelo Ebrard, quienes han estado distanciados desde el cambio de gobierno en 
la Ciudad de México. El punto de conflicto puede llegar por los señalamientos a la Autoridad del Centro Histórico (ACH) de ser 

la responsable de la contratación y seguimiento de la “restauración” al monumento, que al final resultó severamente dañado. 
¿Por qué le decimos que van a estar entre las patas del caballo? Sencillo: Alejandra Moreno Toscano es la coordinadora de la 

ACH, que aparece en una minuta del GDF como responsable de la reparación, pero ella también señala a Héctor Serrano, 

secretario de Gobierno, como quien contrató a la compañía restauradora. Moreno fue ratificada en el cargo por don Miguel 
Ángel y es una mujer cercanísima al grupo de don Marcelo. Habrá mucho polvo, pues.  

NO VAYA usted a creer que el gobierno federal quiere tapar el pozo después de las intensísimas lluvias y el desastre que 

ocasionaron Manuel e Ingrid, pero ahora se va a tomar muy en serio el asunto de los pronósticos del tiempo y las alertas. Hay 

un presupuesto en la Comisión Nacional del Agua, a cargo de David Korenfeld, para la modernización del Sistema 
Meteorológico Nacional, que suplirá su esquema de alerta por colores que indicarán el grado de peligrosidad de los 

fenómenos climáticos en cada estado del país. Los fondos, provenientes del Banco Mundial, harán posible la consulta vía 
internet, con 11 centros regionales para monitorear la situación en todo el territorio nacional, nos dicen.  

CON LA COBIJA del sector más conservador del PAN —el fantasma del Yunque— el ex gobernador de Guanajuato Juan 
Manuel Oliva teje y teje para lanzar su candidatura a la presidencia del partido. Con su máquina tejedora, visitó este 

miércoles la Cámara de Diputados para dialogar con algunos de sus compañeros azules, entre ellos una legisladora que se 
hará cargo de la red de mujeres para el proceso interno por la dirección de Acción Nacional. Además, nos comentan, don 

Juan Manuel trae el apoyo del recién electo líder juvenil, Everardo Padilla. El guanajuatense dice que “no se baja” de la 
contienda bajo ninguna circunstancia. 

MUCHOS MESES alargaron el tema, pero los diputados de la Asamblea Legislativa del DF preparan un buen numerito para el 
24 de octubre, con la votación para elegir a la nueva magistrada del Tribunal Electoral del DF, cargo que dejó Armando 

Maitret. Hay cuatro candidatas para el puesto: María del Carmen Carreón Castro, Marisela Rocha Soto, María Eugenia Sánchez 
Ávila y Blanca Margarita Velázquez, que serán entrevistadas por una comisión especial de la ALDF. Lo curioso del caso es que 

la elegida llegará al puesto a “calentar el asiento”, porque el TEDF terminó con la elección vecinal y no hay más procesos qué 

calificar. Eso sí, dispondrá de 25 plazas para su staff, nos dicen. 

LA ESPECIE corre fuerte por San Lázaro: hay un acuerdo en el Pacto por México, entre los dirigentes nacionales del PRI, PAN 
y PRD, para aguantar la designación de los nuevos consejeros del IFE, y luego nombrar en bloque a quienes serán los 

encargados del nuevo Instituto Nacional de Elecciones. Pero hay unos cables cruzados en el Palacio Legislativo, pues el 

coordinador parlamentario del PRI, el diputado Manlio Fabio Beltrones, insiste en su postura de aprobar a los nuevos 
consejeros. “Que le digan a Manlio, desde el Pacto, que le baje en el tema, porque mete mucho ruido”, dijo un legislador en 

una conversación telefónica con su líder, nos cuentan. (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

Y EN EL CENTENARIO de su sacrificio, la Medalla Belisario Domínguez es para… para… ¿para quién?  

JUSTO ESTE año que se conmemoran los 100 años del asesinato del senador chiapaneco que se convirtió en símbolo de la 

libertad de expresión, los políticos no se ponen de acuerdo.  

TRADICIONALMENTE la máxima presea que otorga el Senado se entrega en octubre, pero esta vez la ceremonia se pospuso 

hasta el 4 de noviembre, entre otras cosas, porque no saben a quién dársela. 

RESULTA QUE entre los partidos políticos existe un pacto no escrito -¡otro más!- en el que se reparten por cuotas -¡otra más!- 
la entrega del galardón, de tal forma que en este 2013 le toca al PAN la designación. 
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NOMÁS QUE Ernesto Cordero y sus muchachos, en especial Roberto Gil, quieren que la medalla se le entregue de manera 

póstuma al también calderonista Alonso Lujambio. 

OBVIAMENTE tanto el PRI como el PRD, por voz de Emilio Gamboa y Luis Miguel Barbosa, ya rechazaron la propuesta y piden 

que el PAN rectifique, pero los blanquiazules insisten en lo mismo. 

A VER si no terminan postergando la decisión hasta el bicentenario.  

SI EN los Juegos Panamericanos hubiera competencia de derroche de recursos Jalisco sería descalificado… ¡por abusivo! 

A DOS AÑOS de las justas continentales que se realizaron en Guadalajara, todavía siguen ociosos en aquella ciudad cuatro 
inmuebles en los que el gobierno estatal gastó mil 626 millones de pesos. 

AHÍ ESTÁ la Villa Panamericana que supuestamente se iba a vender, cosa que no se ha podido lograr debido a problemas 

legales. 

TAMBIÉN hay que incluir predios céntricos o en la periferia tapatía en los que no se ha hecho nada. Vaya, en uno de ellos hay 

hasta chivas pastando. 

QUIENES hicieron el gasto fueron los panistas Emilio González Márquez y Alfonso Petersen, ex gobernador y ex alcalde, 

respectivamente. 

AHORA FALTA VER qué hacen los priistas Aristóteles Sandoval y Ramiro Hernández para tomar la estafeta y no dejar que ese 

dinero siga ahí tirado sin ningún provecho social. 

¡AGÁRRENSE! Dicen por ahí que bajo la luz del sol azteca puede haber todo tipo de sorpresas. 

SEGÚN ESTO la contienda por la dirigencia nacional del PRD ya no será un tango para dos entre Marcelo Ebrard y Carlos 

Navarrete. 

SE DICE que un tercero en discordia podría asomar la cabeza. ¿Quién? Pues ni más ni menos que Cuauhtémoc Cárdenas, el 
mismísimo fundador del partido. 

CLARO QUE para eso, primero, habría que modificar el artículo 107 de los estatutos perredistas que expresamente prohíben 
repetir en el cargo de presidente a quien ya lo haya desempeñado. 

SUENA bastante cuesta arriba que esto pueda suceder, pero ya se sabe que tratándose de pleitos entre perredistas… ¡no hay 
imposibles! 

¿Y AHORA qué va a pasar con El Caballito? Dañada irremediablemente por un mal trabajo de restauración, la responsabilidad 

se la avientan como papa caliente el gobierno del DF y la empresa. 

EL HECHO es que el trabajo se hizo con una técnica obsoleta, no se tramitó el permiso del INAH y ni siquiera se le pidió 

fianza al restaurador. 

 TODO INDICA que la estatua ecuestre de Carlos IV quedará ahí, en su pedestal, como el monumento a los contratos 

gubernamentales pa’ los cuates. (Redacción, página 10) 
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      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 

Milenio 
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